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Revisarán con ‘lupa’ la mayoría de las reformas 
Presumen que se violó el procedimiento
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Es el mejor Rayados 
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Ciudad de México/El Universal.-
A las 2:55 de la madrugada del sába-

do fue aprobada la polémica Ley
General en materia de Humanidades,
Ciencias, Tecnologías e Innovación en
el Senado.

Con 48 votos a favor, 12 en contra y
seis abstenciones se creó la ley que ha
sido considerada por la comunidad
científica del país como "centralista,
excluyente y retrógrada", porque con-
centra el poder en un Consejo Nacional
Humanidades, Ciencias, Tecnologías e
Innovación, que sustituirá al Conacyt,
priorizará las becas a investigadores de
universidades públicas y atentará con-
tra la libertad de investigación.

La Ley de Ciencia fue uno de los 18
dictámenes que se aprobaron "fast

track" y sin debate durante la noche en
la sede alterna de Xicoténcatl, donde
sólo estuvieron presentes senadores de
Morena y aliados.

"Marcador final: Conacyt 2- cientí-
ficos: 0. Nos quedan los tribunales. No
olvidaremos este agravio. Pero eso es
lo de menos, México perdió hoy", es-
cribió Alma Maldonado, investigadora
del Cinvestav, en su cuenta de Twitter.

Por su parte, Brenda Valderrama,
investigadora del Instituto de
Biotecnología de la UNAM, calificó al

proceso legislativo como el "más
opaco e irregular de la historia moder-
na de nuestro país". "Siguen los tri-
bunales", agregó.

La polémica Ley de Ciencia debía
ser debatida con la comunidad científi-
ca en siete parlamentos abiertos, antes
de ser aprobada. Sin embargo, sólo se
realizaron dos parlamentos, fue
aprobada en "fast-track" en la Cámara
de Diputados el pasado miércoles, para
finalmente ser aprobada en el Senado
esta madrugada.

Ciudad de México/El Universal.-
El bloque de contención en el

Senado, PAN, PRI y MC centrarán sus
baterías contra la mayoría de las 20
reformas aprobadas fast track por 65
senadores de Morena y sus aliados
durante la noche del viernes en la
antigua casona de Xicoténcatl.

Con excepción de la Ley 3 de 3 que
busca frenar la violencia contra la
mujer, las bancadas de oposición anun-
ciaron que revisarán "con lupa" todo el
proceso legislativo del cierre de perio-
do de sesiones al presumir que se violó
el procedimiento legislativo al dispen-
sarse procedimientos, y la declaración
del quórum al tomar protesta a una
senadora suplente.

Al inicio de la sesión, al notar que
sólo había 64 legisladores y no 65 para
declarar quórum legal, la mayoría leg-
islativa optó por tomar protesta a la
veracruzana Tanya Carola Viveros,
senadora suplente de Claudia
Balderas, quien se encontraba en
Bruselas, Bélgica, lo que también será
analizado por la oposición.

También revisarán la elección y
expedición de la convocatoria para ele-
gir la sede, las votaciones de la sesión,
la integración de la Mesa Directiva que
sesionó en la madrugada y los fun-
cionarios que recibieron los votos.

El presidente de la Comisión de
Ciencia y Tecnología de la Cámara
Alta, Jorge Carlos Ramírez Marín
(PRI), advirtió que la reforma que
cambia el nombre al Conacyt por el
Consejo Nacional de Humanidades,
Ciencias y Tecnologías fue aprobada
bajo un procedimiento "absolutamente
irregular".

En una breve entrevista, en la sesión
de instalación de la Comisión
Permanente, el senador por Yucatán
recordó que se tenía el acuerdo de con-

vocar a un parlamento abierto antes de
aprobar el dictamen.

Acusó que se pasó por encima de
todas las disposiciones legales, por lo
que se reunirá con los integrantes de la
Comisión de Ciencia y Tecnología
para proceder en los términos que cor-
responda.

El coordinador del Partido Acción
Nacional (PAN), Julen Rementería,
dijo que el viernes ocurrió una "noche
negra" para el país y ni siquiera hay
certeza de que se tuviera quórum, algo
lamentable para México.

"En la Corte nos vamos a ver,
porque hay cosas que no se pueden
permitir, que se están documentando y
en su momento tendremos que presen-
tar", indicó.

Precisó que no impugnarán la Ley 3
de 3 contra la violencia, que suspende
los derechos políticos de aquellas per-
sonas deudoras de pensión alimenticia,
acosadores sexuales y agresores famil-
iares, pero "las demás sí".

Coincidió la senadora Xóchitl
Gálvez, quien dijo que está en favor de
la Ley 3 de 3, pero hay muchas otras
que se van a impugnar, porque ni
siquiera tenían los votos completos.

A su vez, Germán Martínez, inte-
grante del llamado Grupo Plural, afir-
mó que se verán con lupa todos los ele-
mentos en torno a la aprobación de las
20 reformas. Dijo que si bien apoyará
el fortalecimiento al IMSS-Bienestar,
Morena y sus aliados dieron más poder
a los militares, aprobaron una ley min-
era que no favorece a los trabajadores
del ramo.

En entrevista telefónica, el coordi-
nador de Movimiento Ciudadano, el
senador Clemente Castañeda adelantó
que acudirán a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación a interponer
acciones de inconstitucionalidad.

Ciudad de México.-                           
El Instituto Nacional de Transpa-

rencia, Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales (INAI)
no debe desaparecer, ya que tutela,
defiende y promueve dos derechos
humanos que atienden las necesidades
de la sociedad: el acceso a la informa-
ción y la protección de sus datos per-
sonales, reiteró la comisionada presi-
denta de esta Institución, Blanca Lilia
Ibarra Cadena.

“Si llegara en alguna circunstancia a
desaparecer el INAI estaríamos ante un
retroceso en materia de derechos
humanos, contrario al principio de pro-
gresividad”, manifestó la comisionada
presidenta.

“Se cree que las facultades, las tar-
eas que realiza el INAI, podrían pasar a
la Secretaría de la Función Pública o a
la Auditoría Superior de la Federación,
o bien podría realizarlas la Fiscalía
General de la República y bueno, pues
no, la respuesta es que eso no puede
suceder”, aseveró en una conversación
efectuada en Spaces de Twitter, a con-
vocatoria de la organización
VotoXelClimaMX.

“El INAI fue creado y emana de una
lucha de la sociedad civil, de académi-
cos, periodistas y organizaciones que
en el año 2000 se reunieron y lograron
que, en su momento, todos los grupos
parlamentarios promulgaran la primera
Ley Federal de Transparencia,
entonces emana de la sociedad este
organismo, y por lo tanto, responde a
los intereses única y exclusivamente de
la sociedad”, advirtió.

Ibarra remarcó que el hecho de que
el Pleno del INAI no pueda sesionar,
no significa que las autoridades estén
exentas de responder las solicitudes de
información que se les hacen; por ley
están obligadas a responderle a la
gente, además de subir su información
pública a la Plataforma Nacional de
Transparencia.

En el diálogo público con organiza-
ciones civiles y especialistas en la pro-
tección del medio ambiente, la presi-
denta del organismo garante nacional
enfatizó que éste también contribuye a
que la gente pueda tener más informa-
ción para la toma de decisiones, en
casos específicos como la defensa del
medio ambiente.

Recordó que el Pleno del INAI, al

resolver recursos de revisión en mate-
ria medioambiental, a lo largo de su
labor ha votado a favor de la apertura
de información relacionada con la con-
strucción del Corredor Transístmico,
del aeropuerto Felipe Ángeles, la refin-
ería de Dos Bocas, del Tren Maya, así
como de casos graves de contami-
nación del pasado, por ejemplo, el reg-
istrado en 2014 en el Río Sonora.

En el conversatorio participó tam-
bién la Presidenta del Consejo
Consultivo del INAI, Nuhad Ponce
Kuri, quien se sumó al llamado para
que, a la brevedad, se designe en el
Senado a las tres personas que faltan
por sumarse al Pleno del organismo
garante nacional para que funcione con
siete integrantes.

De madrugada, aprueban polémica Ley de Ciencia
"Marcador final: Conacyt 2- 
científicos: 0. Nos quedan 

los tribunales”

Con 48 votos a favor, 12 en contra y seis abstenciones se creó la ley que
ha sido considerada por la comunidad científica del país como "centralista,
excluyente y retrógrada"

Desaparecer INAI sería retroceso en DH

“El INAI fue creado y emana de una lucha de la sociedad civil”

Oposición va 
contra reformas

de Morena

"En la Corte nos vamos a ver, porque hay cosas que no se pueden permi-
tir”



n México mucha gente
vive en una dicotomía,
por un lado, invisibiliza
la problemática que
vive la niñez, pero por
el otro, consideran que

será el futuro del país. No obstante,
esto no ocurrirá, si como sociedad no
nos hacemos cargo de su presente, si
no asumimos que como todo adulto
son titulares de derechos.

El martes pasado se conmemoró el
Día Internacional contra el Maltrato
Infantil por lo que es tiempo propicio
para profundizar en el compromiso
con la promoción del derecho a una
vida feliz y plena de los niños, niñas y
adolescentes. Según el Censo 2020,
ellos representan el 30% de la
población total del país.

Esto debería ser suficiente para
considerar amplios presupuestos,
estrategias y programas para cumplir
con el mandato del principio del
Interés Superior de la Niñez, sin
embargo, lo que día a día observamos
es que más niños y niñas viven violen-
tados, muy lejos de alcanzar un míni-
mo de condiciones normales para su
desarrollo.

Más de la mitad de la población
infantil vive en condiciones de
pobreza; la cobertura en vacunación
cayó drásticamente; alrededor de 2.5
millones de niñas y niños trabajan en
ocupaciones que afectan su desarrollo
saludable; la brecha educativa se ha
incrementado; además 280 899 niños
y niñas entre 5-11 años no asisten a la
escuela (inegi ENOE 2022). Y miles
de niños son huérfanos por la pan-
demia del Covid o por el asesinato de
sus padres.

Pero además de la violencia por
vivir en pobreza, sufren violencias
ocasionadas por los criminales que
impunemente los acechan. Durante
2021 se registraron 1,435 homicidios
de menores de los cuales 328 son
mujeres (inegi); existen reportes de
reclutamiento forzado, tanto por gru-
pos criminales en Guerrero, Sinaloa,
Estado de México, Jalisco, Chiapas,
Puebla, Guanajuato, Veracruz y
Michoacán. La organización civil
Reinserta ha estimado que hay más de
30,000 niños reclutados por el crimen

organizado, donde cumplen funciones
desde halcones hasta sicarios. Durante
2022 se registraron 2,200 menores
como desaparecidos o no localizados
y se reportaron 2,417 víctimas de cor-
rupción de menores.

En el caso particular de las niñas y
adolescentes se suman las violencias
por razones de género, como son agre-
siones sexuales, abuso emocional o
ser víctimas de delitos de la
explotación sexual. Y como la expre-
sión mas grave, el feminicidio de al
menos 96 niñas y jóvenes en 2022
(SESNSP)

Sobre todo, da horror conocer la
violencia y la frialdad con la que los
lastiman. Tan solo en el 2022, Causa
en Común registró, mediante análisis
hemerográfico, 470 atrocidades que
involucraron a menores de edad como
víctima. Esto incluye, además de
asesinatos, las violaciones agravadas,
masacres, trata de personas, hallazgos
en fosas clandestinas y tortura. En
estas atrocidades, hubo al menos 547
víctimas menores de edad.

Incomprensible que, ante este esce-
nario de violencias contra los más vul-
nerables, los legisladores de Morena
sean tan insensibles e insistan con
cambios legislativos para desmantelar
el Sistema Integral de Protección a
Niños, Niñas y Adolescentes (SIPIN-
NA) que coordina los tres niveles de
gobierno y que sería inoperante al ser
tragada por el DIF, como pretenden.

Como en muchas otras causas
durante décadas, es la sociedad civil
quien ha salido a plantar cara, pero a
diferencia de otros sexenios, no con la
ilusión (por el momento) de mejorar la
legislación sino para evitar que
destruyan el SIPINNA. Hemos con-
statado con otras instituciones que el
partido en el poder ha sido rápido para
destruir, pero incapaz de construir.
Basta mencionar la destrucción del
Seguro Popular y el fracaso del INS-
ABI. Sin embargo, Saúl Arellano de
www.mexicosocial.org sugiere ir más
lejos y crear una Secretaría de los
Derechos de las Infancias y las
Adolescencias para atajar las debili-
dades del SIPINNA, y orientar de
forma apropiada los presupuestos y
estrategias para cumplir con el manda-
to del principio del Interés Superior de
la Niñez. Sin duda tiene razón y hay

esperanza, porque contamos con per-
sonas como él, como Rogelio Gómez
H, Mario Luis Fuentes y Ricardo
Bucio, entre otros, conocedores de
políticas exitosas a favor de los niños,
niñas y adolescentes.

Estoy segura de que, rumbo al
2024, los especialistas, la sociedad
civil y políticos comprometidos con
México podremos concretar un
camino específico y viable para cam-

biar el presente y el futuro de nuestros
niños. Por lo pronto, hoy no permita-
mos más destrucción. 

Un comentario final. 
Lamento profundamente el fallec-

imiento de Alejandro Hope, gran
amigo y colega. Muy generoso con
sus conocimientos y su tiempo; de
mente aguda y brillante; excelente
analista y con mucho amor por
México. QEPD

sí se expresó el presidente
Andrés Manuel López
Obrador desde su tribuna de
la mañana al referirse al
Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de

Datos Personales. Para el primer mandatario,
lo ideal es que desaparezca el “estorboso”
organismo que, además, es autónomo.

Es decir, en la muy particular teoría del
Estado del régimen actual, tiene el INAI una
doble razón para desaparecer, pues en primer
lugar “se entromete” en las tareas del presi-
dente y su gobierno al exigirle transparencia
y presionarlo para dar a conocer datos que
han evidenciado muchas de sus operaciones
económicas o acciones que no necesaria-
mente comulgan con su credo político.

En segundo término, es un organismo
autónomo, de esos que no se pliegan a la vol-
untad del presidente ni le queman incienso
en el altar del ego. ¡Cómo va a existir tamaño
despropósito!

Desafortunadamente para el gusto presi-
dencial, pero muy afortunadamente para la
ciudadanía, el INAI es el mejor ejemplo de
una institución que no sirve al poder. Desde
su creación fue concebido como una her-
ramienta de la ciudadanía para acceder a la
información que durante mucho tiempo ocul-
taron los gobiernos, una era de oscuridad que
creíamos extinta hasta que llegaron Morena
y sus seguidores.

Cierto que es incómodo para el gobierno
la exposición cotidiana de la información, no
puede ser de otra forma. Quienes hemos ejer-
cido funciones públicas sabemos que en oca-
siones los requerimientos de transparencia
llegan a ser insistentes en la cotidianidad,
incluso los gobiernos están obligados a tener
oficinas dedicadas exclusivamente para
responder a las preguntas de las personas,
están en todo su derecho.

Cuando los gobiernos, por la razón que
fuera, justificadamente o no, niegan la infor-
mación que la ciudadanía pide, es cuando
entra en acción el INAI, o bien sus corre-
spondientes estatales: tienen la tarea de valo-
rar si el gobierno tiene razón o no al negar la
información (puede ser sensible para la
seguridad pública, por ejemplo; pueden
tratarse de datos personales protegidos por
ley).

Pero si el INAI o los organismos estatales
de transparencia determinan que el gobierno
tiene que responder, no hay vuelta de hoja. El
funcionario que se niega a acatar esa disposi-
ción se arriesga incluso a ser destituido.

En pocas palabras: el INAI garantiza el
derecho de acceso a la información pública.

Ha sido mediante los instrumentos ofi-
ciales que el INAI ha establecido, que
muchas personas dedicadas al periodismo
han logrado obtener información sobre los
sueldos, las prestaciones, las declaraciones
de bienes o de intereses de servidores públi-
cos.

También el INAI facilita el acceso a la
información sobre presupuestos, contratos,
monto de los gastos del gobierno detallados
por cada obra o acción. Así se han realizado
investigaciones periodísticas que llegaron a
ser escándalos y que exhibieron corrupción,
como el caso de la Estafa Maestra.

Fue debido a una insistencia de la ciu-
dadanía a través del INAI que el régimen de
López Obrador decidió sellar la información
sobre el Tren Maya y Dos Bocas, designán-
dolos proyectos de seguridad nacional.

Este gobierno le tiene mucho miedo al
INAI, o mejor dicho: este gobierno le tiene
mucho miedo a la ciudadanía informada. Por
eso la orden presidencial fue directa: desa-
parecer el INAI, que sus funciones y recur-
sos sean absorbidos por la Secretaría de la
Función Pública. El gobierno vigilando al
gobierno, como en los tiempos de la presi-
dencia imperial.

Hacen bien las senadoras y los senadores
de oposición que se mantiene en la defensa
del INAI. La desesperación del régimen para
mantener la inoperancia del Instituto y su
afán por desaparecerlo son propios de la anti-
democracia y se alinean con el compor-
tamiento de las dictaduras.

a pretendida desapari-
ción del CONACYT,
definida en una agitada
sesión de la Cámara de
Diputados pone en evi-
dencia el desprecio que

la 4T siente por el conocimiento, por
la ilustración y por la inteligencia.

Gente pequeña no puede tolerar
que otros crezcan y se desarrollen. Por
ello el sistemático acoso sobre la
UNAM, así como sobre la Feria
Internacional del Libro de
Guadalajara, y además, la pretensión
de Marx Arriaga, -director a cargo de
la edición de los libros de texto gratu-
itos de la SEP-, de que se consideren
ilegales los libros educativos publica-
dos por editoriales privadas, así como
otros tantos indicadores que
podríamos exponer.

Es evidente que la gente “ilustrada”
no es manipulable. El conocimiento
genera aspiraciones de libertad y
quienes pretenden llevarnos a un
“estado totalitario”, no lo toleran.

La gente estudiada forzosamente
aspira a vivir en un estado democráti-
co, donde el gobierno esté al servicio
de la sociedad y no a la disposición de

un caudillo.
No hay democracia sin transparen-

cia y por ello el INAI es un estorbo
para un régimen que camina hacia el
totalitarismo y por tanto, necesita de la
opacidad para poder controlar, com-
prando voluntades y dando obra públi-
ca a los aliados del gobierno y casti-
gando a la esforzada clase media, por
productiva y aspiracionista.

Para ellos siempre será mejor man-
tener al “pueblo bueno” dependiente
de las dádivas de los programas asis-
tencialistas que hoy responden a la eti-
queta “bienestar”, pero que en reali-
dad sólo garantizan la sobrevivencia,
en el más estricto sentido literal.

“Muera la ilustración y el
conocimiento… imponer control al
poder persuasivo de la palabra y otor-
gar más poder a quienes tienen las
armas”, pareciera ser la consigna de la
4T.

Un país de ignorantes siempre será
dócil a la voz del amo.

Es evidente que se pretende desa-
parecer a los organismos autónomos
para copiar su perfil y crear un clon
dentro de las estructuras institu-
cionales del Poder Ejecutivo, -y así
ejercer un control absoluto-, ponién-

dolos bajo la autoridad de gente muy,
pero muy pequeña, pero que garantice
lealtad al presidente de la república.

No olvidemos que la iniciativa de
desaparición del CONACYT fue envi-
ada por el presidente de la república y
que las promesas de que se formará en
su lugar el “Consejo Nacional de
Humanidades, Ciencias y
Tecnologías”, lleva el mismo camino
que los otros organismos hoy inexis-
tentes, como lo es el Seguro Popular,
que dio pie a la fundación del INS-
ABI, hoy desaparecido después de un
gran fracaso y seguramente dejando
sembradas grandes sospechas de que
haya podido representar oportu-
nidades de desvió de grandes canti-
dades de dinero para financiar las
obras icónicas de este gobierno.

Recordemos que cuando se creó la
Guardia Nacional se aseguró que sería
una institución totalmente civil, y
después se pretendió integrarla direc-
tamente a la SEDENA.

La pretensión de desaparecer el
INAI es para convertirlo en un
apéndice de la Secretaría de la
Función Pública y al destazar al INE
se pretende ubicarlo en la Secretaría
de Gobernación, donde estaba hace

más de 25 años.
Seguramente el Consejo Nacional

de Humanidades, Ciencias y
Tecnologías, -después de un tiempo de
operación autónoma, como han
prometido-, terminará convirtiéndose
en una oficinita dentro de la SEP.

Desintegrar a Notimex representó
un gran reto, pero para eso pusieron a
San Juana Martínez.

Efectivamente hoy se ha instru-
mentado un complot, -pero no es en
contra del gobierno-, sino creado den-
tro de las entrañas de este, para acabar
con la grandeza de este excepcional
país, que nació a partir de la fusión de
dos grandes civilizaciones: la indígena
y la europea.

Hoy vemos que la pequeñez y la
mediocridad son la aspiración de este
gobierno y para ello cuenta con el
apoyo, solidaridad y el afán destructi-
vo de la bancada de MORENA, que
ha renunciado a la grandeza de formar
parte de uno de los tres poderes de la
unión para convertirse en “oficialía de
partes” del Palacio Nacional.

EL SEPELIO DEL INSABI
La obra estelar de la Cuarta

Transformación, que permitiría a
México tener un sistema de salud
como el de Dinamarca, - según se dijo
al inicio de este sexenio-, a partir de la
nueva política “del ensayo y error”, -
producto de la improvisación-, ter-
minó desmantelado a causa de una
operación deficiente.

¿A usted qué le parece?

n la columna de la semana
pasada, que se publicó en
línea, terminé diciendo: "Tuvo
una mala semana, pero seré-
nese Presidente, descanse y
duerma. Al despertar verá al

país con otros ojos. Al fin ya vendió el avión
de Peña".
Resultó premonitorio. No soy médico ni adi-
vino, pero creo tener sentido común.

Físicamente, el Presidente no lucía bien.
Se veía más traqueteado que de costumbre,
para un hombre que despierta de madrugada
y se duerme tarde, que trabaja toda la sem-
ana, que padece enfermedades y achaques
propios de su edad y que insiste en acercarse
a la gente, sin importarle de que lo con-
tagien.

Agréguele los berrinchazos que debió
hacer hace unos días por los reveses políti-
cos que sufrió su gobierno.

El hombre se veía mal.
¡Ah!, pero como todo en la vida, juega la

suerte.
Políticamente le vino como anillo al dedo

que lo contagiaran de Covid, por tercera vez,
pues desvió la atención de los temas que lo
abrumaban. Cambió la narrativa adversa y
generó empatía. (Como quiera, es un adulto
mayor con comorbilidades que, aunque

tenga a su disposición la mejor atención
médica y las mejores medicinas, corría un
riesgo).

Nos tuvo con el alma en vilo porque filias
y fobias aparte si algo grave le hubiese ocur-
rido, no solamente habría afectado a una per-
sona y su familia sino al país entero.

Por eso fue tan relevante la irresponsabil-
idad en las redes y la temeridad de quienes
están obligados a la serenidad, la prudencia
y la obsesión por confirmar.

La estridencia del silencio presidencial
fue ensordecedora. Del momento en que dio
a conocer su contagio a que lo vimos de
carne y hueso, en un mensaje en redes,
¡pasaron tres días!

Ya el martes su señora esposa había dicho
que el Presidente estaba bien y que lo había
dejado dormido en casa. (Por cierto, con
mayor claridad e inteligencia que quienes
estaban obligados a hacerlo y que se fueron
de bruces al intentar "informar").

Pero hasta que lo pudimos ver con nue-
stros propios ojos, el silencio presidencial
ocupó todos los espacios. Nos recordó la
impresionante capacidad de comunicar que
tiene el presidente y la pequeñez de quienes
lo rodean pues con espíritu chimoltrufio, así
como decían una cosa decían la otra.

Qué bueno que el Presidente salió ade-
lante en su salud. (Lo vimos ayer de regreso
a la Mañanera). Que malo por el país pues

aparentemente nadie puede articular palabra
si no es siguiendo sus órdenes y su dirección.

Si así va a ser cuando concluya formal-
mente su administración, entonces él tripu-
lará todo dando paso al "Maximato del siglo
XXI", hasta que el Creador y la ciencia lo
permitan (AMLO dixit).

Patriotas y traidores
El espectáculo que dieron senadores de la

oposición el jueves por la noche, tras tomar
la tribuna, fue grotesco e indigno. De vodev-
il de barrio que haría pensar que "Palillo" fue
un dramaturgo clásico.

Espantoso ver a senadores como Gustavo
Madero, Emilio Álvarez Icaza y Xóchitl
Gálvez, en el piso del Pleno, creyéndose gra-
ciosos, cuando en realidad hicieron el ridícu-
lo mostrándose como bufones de quinta, ya
ni de Cuarta.

Lo que vimos fue un pírrico adelanto de la
sucesión presidencial y el tono en que ocur-
rirá.

Algunos de los oficialistas, como César
Cravioto, manoteando y hasta golpeando a
algunas senadoras que lo increpaban debajo
de la tribuna.

Gran perdedor, Ricardo Monreal. Triste
final. ¿Para qué engatusar a la oposición si
sabía que no podía controlar a los suyos?

Es cuestión de días, para que Cravioto, el
agresor de senadoras, lo sustituya alineando
todo hacia la doctora, si es que no le cuesta
portarse como cavernícola y entonces se le
hace a José Antonio Álvarez Lima.

Ayer todavía seguía el tongo senatorial.
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Ciudad de México.-                                

El Instituto Nacional Electoral
(INE) aprobó el registro como agru-
pación política nacional a Humanismo
Mexicano, organización vinculada a la
iglesia de La Luz del Mundo.

Dicho registro es la antesala para
darle posteriormente a la agrupación el
estatus de partido político.

Emmanuel Reyes Carmona, dipuato
de Morena, y quien ha expresado abier-
tamente su adhesión a La Luz del
Mundo, dijo que presidirá la agru-
pación.

“Hoy, el Consejo General del INE
aprobó el registro de nuestra agru-
pación política nacional Humanismo
Mexicano, constituida por más de 25
mil ciudadanas y ciudadanos libres y
comprometidos con la democracia y el
bienestar del pueblo mexicano. Fue la
que más apoyo recibió, por eso y más
es un honor ser su presidente”, publicó
en Twitter.

Además de Humanismo Mexicano,
el INE informó que el Consejo General
aprobó por unanimidad el registro de
siete agrupaciones políticas nacionales
más, las cuales cumplieron con los req-
uisitos de registro establecidos en el
artículo 22 de la Ley General de
Partidos Políticos.

Durante el anuncio, la consejera

electoral Carla Humphrey informó que
de las ocho agrupaciones, seis, entre
ellas Humanismo Mexicano, tienen
que realizar adecuaciones a sus docu-
mentos para cumplir con los lin-
eamientos en materia de Violencia
Política contra las Mujeres en Razón de
Género (VPMRG), por lo que tendrán
hasta el 31 de agosto para ajustarlo.

De concretarse en un futuro el reg-
istro como partido político a
Humanismo Mexicano, le daría partic-
ipación activa a Naasón Joaquín
García, líder de la Igleisa de La Luz del
Muindo.

Naasón Joaquín García se declaró
culpable el 6 de junio de 2022 de tres
cargos de agresión sexual a tres vícti-
mas menores de edad, por lo que fue
condenado a 16 años y 8 meses de
prisión. La sentencia fue criticada por
las víctimas, que tienen entre 20 y 28
años actualmente.

Además, el líder de la iglesia de La
Luz del Mundo, enfrentó en septiembre
de 2022 una nueva demanda civil en
Los Ángeles presentada por las cinco
mujeres.

La demanda asegura que Naasón
Joaquín García y otros miembros de la
iglesia “sistemáticamente abusaron de
las víctimas, que en su mayoría eran
mujeres jóvenes, y utilizaron la
religión como arma contra ellas”.

Ciudad de México.-                       

El presidente del Senado de la
República, Alejandro Armenta, afirmó
este sábado que la sesión celebrada en
la sede alterna del edificio de
Xicoténcatl ante la toma del salón de
plenos de la Cámara Alta por parte de
la oposición  fue “absolutamente legal
y legítima”.

El senador morenista aseguró en
conferencia de prensa que el reglamen-
to de la Cámara Alta establece que en
caso de “no haber condiciones para
sesionar, las y los senadores podrán
hacerlo en cualquier edificio del
Senado”.

Además, aseguró que las iniciativas
votadas en la sesión realizada en la
madrugada del sábado “están firmes”,
debido a que el procedimiento legisla-
tivo se llevó a cabo de manera
“escrupulosa”.

El presidente de la Mesa de
Directiva también aclaró que la defini-
ción de la sede alterna fue por un acuer-
do de la mayoría.

Los senadores de las bancadas de
Morena y aliados abandonaron el salón
de sesiones la noche del viernes, en
medio de las protestas del bloque de
contención por la designación de los
comisionados del INAI.

El senador Armenta, luego de asistir
a una reunión con sus compañeros de
bancada a Palacio Nacional con el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, citó a los senadores para
sesionar en la antigua sede del Senado
en el edificio de Xicoténcatl.

Sin embargo, los legisladores oposi-
tores no atendieron a la cita y se
quedaron tomando la tribuna del pleno
del Senado, mientras que Xóchitl
Gálvez se adelantó y encadenó a la silla
de la presidencia de la Cámara Alta en
el salón de plenos del edificio de
Xicoténcatl.

Por ello, los senadores que acud-
ieron a la cita realizaron la sesión en el
patio central, en donde en menos de
tres horas aprobaron un paquete de
reformas, entre las que estaban la
desaparición del Instituto de Salud para
el Bienestar (Insabi), la militarización

del espacio aéreo, la que permite la
creación de una aerolínea de la Sedena,
así como las propuestas en materia de
minería.

Ante la reacción que tuvieron los

senadores de oposición, quienes asegu-
raron que impugnarán las reformas
aprobadas, Alejandro Armenta dijo que
“están en su derecho de presentar
cualquier recurso legal”.

Ciudad de México/El Universal.-

Expertos y organizaciones de la
sociedad civil urgieron al Congreso de la
Unión, para que la aprobación de la
reforma que obliga a las empresas a con-
tratar personas con discapacidad sea pri-
oritaria al inicio del próximo periodo de
sesiones.

Al participar en el foro "Inclusión
Laboral de Personas con discapacidad",
Enrique Grapa, de la Fundación
Inclúyame AC, consideró que es nece-
sario adecuar la ley e instaurar por lo
menos el 1% de la plantilla laboral en las
empresas.

Por su parte, Ruth Francisca López
Gutiérrez, directora general del Instituto
de las Personas con Discapacidad expu-
so la necesidad de buscar la inclusión
laboral en todos los rubros, y aseveró
que es necesario poner bien le termi-
nología para personas con discapacidad
y que en todo momento se vinculen con
la convención sobre los derechos de las

personas con discapacidad de las
naciones unidas.

El foro, puso a debate la iniciativa de
la diputada morenista Yessenia Olua, que
busca obligar a las empresas a que al
menos 4% de su personal sean personas
con discapacidad.

La iniciativa con Proyecto de Decreto
por el que se Adicionan los artículos 7
Bis y 993 Bis a la Ley Federal del
Trabajo, recogió del foro las mejores
ideas, aportes y mejoras a la redacción de
la propuesta.

En el evento, realizado en la Cámara
de Diputados, Olua González recordó
que a nivel mundial hay aproximada-
mente un poco más de 7 mil 500 mil-

lones de personas que viven con algún
tipo de discapacidad, lo que representa
13% de la población mundial.

En México, detalló que en México
hay 6 millones 179 mil 890 personas con
algún tipo de discapacidad, lo que repre-
senta 4.9% de la población total del país.

Explicó que de ese total, hay cerca de
un millón de personas con alguna dis-
capacidad en posibilidades de trabajar,
"pero sólo 30% de ellas se encuentra
activa en el mercado laboral".

Señaló que el proyecto, impone penal-
ización por no cumplir con dicho manda-
to, con multas que van de 250 a 2500
veces la Unidad de Medida y
Actualización.

Ciudad de México/El Universal.-

La jefa de gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum visitó
León, Guanajuato, donde afirmó que
hoy la gente quiere que el movimiento
de la Cuarta Transformación continúe y
que las mujeres sigan luchando por la
igualdad, "porque sin nosotras no hay
democracia".

Al ofrecer una conferencia sobre las
principales acciones emprendidas en la
capital del país en su administración,
Sheinbaum Pardo destacó que en
Guanajuato, el presidente Andrés
Manuel López Obrador está muy bien
evaluado y los ciudadanos quieren que
las mujeres participen más en puestos
de decisión.

"Dicen que Guanajuato es muy con-
servador, pero yo no lo creo así, porque
aquí el Presidente está muy bien evalu-
ado y aquí también todos quieren que
las mujeres participen en los puestos de
decisión, que la Cuarta Transformación
continúe y las mujeres sigamos luchan-
do por la igualdad, porque no puede
haber democracia sin las mujeres",

expresó ante un nutrido grupo de sim-
patizantes reunido en el Poliforum de
León.

La jefa de gobierno detalló las prin-
cipales acciones que han hecho de la
capital del país una ciudad de derechos,
en materia de educación, seguridad,
movilidad, igualdad y medio ambiente.

"A las niñas y jóvenes les decimos
'pueden ser lo que quieren ser', plom-
eras, electricistas, obreras y amas de
casa, pero también, si así quiere, presi-
dentas municipales, diputadas, senado-
ras y gobernadoras, incluso presidentas
de la república", afirmó al dirigir su
mensaje a las mujeres de la entidad.

Destaca jefa de Gobierno trabajo de
CDMX en seguridad

Resaltó el trabajo en la CDMX a
favor de la seguridad. Destacó la reduc-
ción de los índices delictivos en más de
la mitad, en lo que va de su adminis-
tración, gracias a una política de "abra-
zos y no balazos", que no quiere decir
"que estemos de brazos cruzados", sino
más bien la atención de los derechos de
las juventudes y la erradicación de la

impunidad y corrupción en las fuerzas
del orden público.

Antes, a su arribo al recinto, destacó
una valla ciudadana encargada de
brindarle un cálido recibimiento, con
aplausos, porras, mantas y diversas
muestras de afecto.

A su conferencia, la cual fue convo-
cada por el Instituto Tecnológico de
León, asistieron Ricardo Sheffield
Padilla, titular de la Profeco, los diputa-
dos federales Pedro David Ortega
Fonseca, Miguel Torruco y Aleida
Alavez Ruiz, legisladores locales, pres-
identes municipales, directores de
diversos campus del Instituto
Tecnológico de México y la exlegis-
ladora Jesusa Ramírez, así como lider-
azgos políticos y ciudadanos de todos
los municipios guanajuatenses.

Cabe destacar que durante su llega-
da al aeropuerto de Silao, Sheinbaum
Pardo también recibió diversas expre-
siones de afecto, pues cientos de per-
sonas, entre ellos algunas figuras de la
política local, la esperaron para recibir-
la con porras y música de mariachi.

Piden reforma para contratar 
a personas con discapacidad

Sin nosotras no hay democracia: Claudia Sheinbaum

La jefa de gobierno detalló las principales acciones que han hecho de la cap-
ital del país una ciudad de derechos

Aprueban registro a
Humanismo Mexicano

Fueron ocho agrupaciones quienes obtuevieron el registro

Asegura Armenta que sesión
del Senado fue legítima

Afirmó que las iniciativas 
votadas en la sesión realizada 
en la madrugada del sábado

“están firmes”

El presidente de la Mesa de Directiva también aclaró que la definición de la
sede alterna fue por un acuerdo de la mayoría.
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Ciudad de México/El Universal.-
La violencia homicida en México

también ha arrebatado la vida de niñas,
niños y adolescentes y enlutado con
ello a miles de hogares mexicanos. En
promedio, casi siete menores al día son
víctimas de homicidio.

De acuerdo con organizaciones pro
derechos de la infancia, la violencia
contra este sector de la población no es
atendida lo suficientemente en nuestro
país.

Según cifras de la Red por los
Derechos de la Infancia en México
(Redim), en el país se registran diaria-
mente 6.7 homicidios contra niñas,
niños y adolescentes. Tan sólo, en la
actual administración han sido asesina-
dos 10 mil 412 personas menores de
edad.

Tania Ramírez, directora de Redim,
comenta a EL UNIVERSAL que no
hay un motivo para celebrar el Día del
Niño, sobre todo "si esa celebración
quiere decir un taparnos los ojos como
sociedad y como autoridades frente a lo
que viven las niñas y los niños.

"La agenda de niñez no puede bastar
con tener un gesto el 30 de abril. Las
niñas y los niños necesitan garantías
progresivas de sus derechos, no regre-
sivas los 365 días del año".

Asegura que en estos últimos años
se ha visto un incremento en violencia
y en pobreza de ese sector de la
población, por lo que añade que "no
podemos celebrar que la vida es digna
para niñas, niños y adolescentes. Por
supuesto que hay que celebrarlas y cel-
ebrarlos y hay que acompañarlos no
nada más en la fiesta, sino en las
acciones.

"La mejor forma de celebrarlos, no
es con juguetes ni con pasteles, sino
acompañando una transformación de
esas realidades que los están lastiman-
do", agrega Ramírez.

El reporte Homicidio de infancia y
adolescencia en México, elaborado por
la red, indica que de 2015 a 2018 ocur-
rieron 10 mil 682 crímenes contra

niñas, niños y adolescentes. Esto es, 7.3
homicidios por día, lo que representa
que la actual administración ha bajado
la comisión de este ilícito en apenas
0.6%.

De los 10 mil 412 homicidios que se
han cometido de 2019 a marzo de
2023, 3 mil 363 fueron mujeres, mien-
tras que 7 mil 951 fueron hombres.

Y destaca que tres de cada 10 vícti-
mas fueron asesinadas con armas de
fuego, en tanto que uno de cada 30 con
arma blanca.

Las entidades en las que se han
cometido esos homicidios son, princi-
palmente, Guanajuato, Michoacán y el
Estado de México, dice.

Expone que de enero a marzo de
2023 han tenido lugar 240 asesinatos
de niñas, niños y adolescentes en
México, de los cuales 54 fueron femi-
nicidios y homicidios dolosos de niñas
y mujeres adolescentes, mientras 186
correspondieron a homicidios dolosos
de hombres.

Tania Ramírez menciona que la eje-

cución de esos homicidios estuvo rela-
cionada con el acceso a un arma de
fuego, pues siete de cada 10 homicidios
dolosos de personas de entre cero y 17
años en el país, fueron ejecutados con
un arma de fuego.

"Desafortunadamente, este es un
fenómeno que ha violentado los dere-
chos de la infancia y la adolescencia en
el país por años: de enero de 2015 a
marzo de 2023 se reportaron 8 mil 364
homicidios dolosos de personas de
entre cero y 17 años, siendo mil 529
mujeres y 6 mil 835 hombres", resalta
el documento de la Red por los
Derechos de la Infancia en México.

También expone que durante el
primer trimestre de 2022, se reportó un
feminicidio de mujeres de cero a 17
años cada tres días en el país; para los
mismos meses de 2023, se registró un
feminicidio de niñas y mujeres adoles-
centes en el territorio nacional cada
cuatro días y medio.

Precisa que la violencia feminicida
con armas de fuego contra niñas y ado-

lescentes también disminuyó en el
mismo periodo: cuando de enero a
marzo de 2022 se vieron cinco femini-
cidios con arma de fuego de mujeres de
entre cero y 17 años a nivel nacional,
para el lapso de enero a marzo de 2023
se habían registrado cuatro femini-
cidios de niñas y adolescentes con arma
de fuego.

Tania Ramírez asegura que los
crímenes cometidos contra niñas, niños
y adolescencias es un fenómeno que
está invisibilizado. Hubo en su momen-
to una estrategia para la prevención y
erradicación de la violencia contra la
niñez y adolescencia.

"Esa estrategia se generó en el seno
de la Secretaría Ejecutiva del Sistema
Nacional de Protección de Niñas,
Niños y Adolescentes (Sipinna) y uno
de sus grupos de trabajo que es una
comisión, y este grupo diseñó un plan
de trabajo fregón con actividades, indi-
cadores y plazos, pero desde hace cua-
tro años Sipinna no tiene a una persona
al frente de su secretaría ejecutiva,

cayó en un letargo, por lo que no pudo
concretar nada", puntualiza.

Para el coordinador regional de
Tejiendo Redes Infancia en América
Latina y el Caribe, Juan Martín Pérez
García, existen tres temas pendientes
en el país que si no se modifican, "el
baño de sangre de niñas y niños seguirá
con cifras alarmantes".

Agrega que "el primero es esa mili-
tarización que se inició con el expresi-
dente Felipe Calderón y que ha alcan-
zado niveles de preocupación con el
presidente Andrés Manuel López
Obrador; el segundo es que hay que
reconocer el incremento de las redes de
macrocriminalidad, y un tercer tema,
que es importante, es que cada día más
se cierran espacios de participación
comunitaria y ciudadana.

"Y esto es clave para poder cambiar
la realidad. Es decir, los grupos crimi-
nales ya controlan grandes territorios
del país, lo que imposibilita que la ciu-
dadanía utilice sus propios espacios
públicos", sostiene.

Pérez García señala que "estos tres
temas, influyen en que no haya manera
de frenar las cifras de homicidios con-
tra la niñez y la adolescencia".

Investigador del Programa
Universitario de Estudios del
Desarrollo (PUED) de la Universidad
Nacional Autónoma de México
(UNAM), Saúl Arellano Almanza,
expone que el Estado mexicano en gen-
eral carece de una política de infancias
y adolescencias y "en ese marco no
tiene una política adecuada de preven-
ción contra la violencia contra ese sec-
tor poblacional".

Explica que "la tasa de homicidios
de niñas y de niños prácticamente trip-
lica la tasa de feminicidios que se
cometen en el país. La tasa de femini-
cidios es de alrededor de 1.3 mujeres
por cada 100 mil, y en el caso de las
niñas, niños y adolescentes es de entre
3.6 y 3.8 por cada 100 mil. Así que es
una emergencia lo que está ocurriendo
con este sector".

Chilpancingo, Gro./El Universal.-
Por lo menos seis alcaldes, alcalde-

sas y diputados locales de la zona de
Tierra Caliente, junto con transportis-
tas, mantienen bloqueada la carretera
federal Ciudad Altamirano-Iguala
desde la tarde del viernes para exigir la
salida de la Fiscalía General del Estado
(FGE), a la que acusan de cometer
detenciones ilegales.

Estos alcaldes forman parte de los
11 ediles que el jueves pidieron protec-
ción a la gobernadora Evelyn Salgado
Pineda, porque presuntamente fueron
amenazados por la organización crimi-
nal de Los Tlacos.

En un comunicado, el gobierno de
Guerrero afirmó que "son grupos liga-
dos a la delincuencia organizada los
que gestaron bloqueos a diversas vías
de comunicación de la región de Tierra
Caliente, con la finalidad de inhibir los
operativos desplegados en la zona", y
acusó a los alcaldes y alcaldesas de
obstruir las acciones de justicia.

Desde el pasado viernes, trans-
portistas bloquearon la carretera feder-

al a la altura de los municipios de
Pungarabato, Arcelia y Coyuca de
Catalán. Esa vía atraviesa toda la
región de la Tierra Caliente y la que
conecta con Iguala y Chilpancingo.

El cierre de la circulación se dio
horas después de que agentes de la
FGE aseguraron dos vehículos clásicos
en un domicilio presuntamente propie-
dad de los integrantes de la organiza-
ción criminal La Familia Michoacana.

De acuerdo con distintas fuentes, los
funcionarios públicos que participan en
los bloqueos son: Cuauhtémoc
Mastachi Aguario, de Pungarabato
(PRI); Bulmaro Torres, de Arcelia
(PRI); Eusebio Echeverría Tabares, de
Coyuca de Catalán (PRD); Fredy
Vázquez Palacios, de San Miguel
Totolapan (PRD); Maite Arce Jaimes
(PRI) y Tania Mora Eguiluz, de
Tlalchapa (Morena).

Por los bloqueos, el transporte
público está colapsado: ninguna unidad
de ningún tipo está laborando. También
se están reportando compras de pánico
por parte de los pobladores.

Mexicaltzingo, Méx.
/El Universal.-                                      
Delfina Gómez, candidata a gober-

nadora del Estado de México por
Morena, PT y PVEM reiteró que entre
sus propuestas de campaña está corre-
gir el desabasto de agua, evitar su pri-
vatización y la atención urgente a las
fugas.

Durante su visita a Mexicaltzingo
señaló que “en Ecatepec,
Chimalhuacán, en Los Reyes, hay un
problema muy fuerte de agua que debe-
mos atender”.

En Mexicaltzingo, donde el
desabasto es una preocupación, explicó
que el origen de ese problema es la
falta de mantenimiento de las redes de
distribución, en las que se termina des-
perdiciando 40% del agua.

Asimismo, Delfina Gómez Álvarez
afirmó que una de sus propuestas es
inhibir los intentos de privatización del
agua en el Estado de México.

Tezoyuca, Méx./El Universal.-              

Alejandra Del Moral, candidata de
la coalición Va por el Estado de México
aseguró que durante su gobierno la
seguridad será una prioridad. "La solu-
ción es cero tolerancia, quien la hace
que la pague, para que salgamos todos
en orden y podamos estar seguros en
nuestras comunidades", dijo.

Del Moral Vela dijo que en
Tezoyuca trabajará en la introducción
de drenaje y pavimentación de las
calles y los ejidos de Tequisistlán,
además en la perforación de un nuevo
pozo para que la unidad de riego "El
Rancho" cuente con el vital líquido",
subrayó la exfuncionaria como
acciones a realizar durante su gobierno
en el Estado de México.

"No importa de qué color sea el
municipio, vamos a trabajar de la mano

con él para que le vaya bien a la gente",
expresó.

Ciudad de México/El Universal.-   

Por medio de sus redes sociales, el
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro,
informó sobre un incendio ocurrido en
el estado, en donde trabajan brigadistas
de los 3 niveles de gobierno para miti-
gar el fuego.

De acuerdo con los hechos, el incen-
dio se suscitó en los parajes El Carrizal
y Tilia, en Tapalpa, y el paraje Ciénega,
en Atemajac de Brizuela, por lo que
298 bomberos y brigadistas, vehículos
especializados y helicópteros trabajan
en la zona.

En la publicación vía Twitter del
gobernador de Jalisco, informó que se
evacuaron aproximadamente 260 per-
sonas y hasta el momento solo una

cabaña se ha afectado por el siniestro.
Debido a la extensión del incendio

en el estado, se mantiene activa la aler-
ta atmosférica, principalmente en los
municipios de Tapalpa, Atemajac de
Brizuela, Techaluta de Montenegro y
Amacueca.

Enrique Alfaro pide a la población
seguir las indicaciones del personal de
Protección Civil de Jalisco, además de
evitar fumar y tener en cuenta que
queda prohibido cualquier quema o
fogata a la intemperie.

Otro tipo de recomendaciones es
cerrar puertas y ventanas, además de
poner atención a las personas de edad
vulnerable como menores de 5 años,
personas adultas mayores, asmáticos y
con problemas respiratorios.

Niños y niñas, víctimas de violencia

Arde Jalisco; evacúan a 260 personas por incendio

El incendio se
suscitó en los

parajes El
Carrizal y Tilia,
en Tapalpa, y el
paraje Ciénega,

en Atemajac

Debido a la extensión del incendio en el estado, se mantiene activa la alerta
atmosférica

En promedio, casi siete menores al día son víctimas de homicidio.

Alcaldes de Tierra 
Caliente bloquean carretera

Estos alcaldes forman parte de los 11 ediles que el jueves pidieron protec-
ción a la gobernadora Evelyn Salgado Pineda.

Va Delfina por atender desabasto de agua

Gómez Álvarez afirmó que una de sus propuestas es inhibir los intentos de
privatización del agua en el Estado de México.

Seguridad será una prioridad: Del Moral

Del Moral Vela dijo que en Tezoyuca trabajará en la introducción de drenaje
y pavimentación de la calles 
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Especial                                            

El presidente de Estados Unidos, Joe
Biden, pidió el sábado durante la cena
de corresponsales de la Casa Blanca la
liberación de los reporteros estadouni-
denses presos en diferentes lugares del
mundo y, con tono serio, proclamó: “El
periodismo no es un crimen”.

Biden empezó su discurso con pala-
bras de aliento para las familias de los
periodistas Evan Gershkovich, en pri-
sión preventiva en Rusia desde finales
de marzo por cargos de espionaje, y
Austin Tice, desaparecido en Siria en
agosto de 2012 mientras cubría la gue-
rra en ese país.

“Nuestro mensaje es que el periodis-
mo no es un crimen. Evan debería ser
liberado de manera inmediata con
todos los otros estadounidenses que
están detenidos o han sido retenidos
como rehenes”, proclamó.

El mandatario fue rindiendo home-
naje de manera individual a las familias
de los periodistas detenidos y que se
encontraban entre el público. Primero,
se dirigió a los familiares de

Gershkovich, corresponsal del diario
The Wall Street Journal y que podría
ser condenado hasta a 20 años de cárcel
si es condenado por espionaje.

“Estamos trabajando todos los días
para que pueda ser liberado. Estamos
buscando cualquier oportunidad y
usando todas las herramientas a nuestra
disposición. Por favor, mantengan la
fe”, pidió el mandatario a la familia de
Gershkovich.

Biden pidió a las familias de los
periodistas y a quienes tienen seres
queridos detenidos en el extranjero que
no pierdan la esperanza. “Les prometo
que estoy trabajando como loco para
traerles a casa. Como nación, nunca
debemos renunciar a la esperanza de
que las cosas pueden mejorar, de que
las cosas pueden cambiar”, aseveró.

El homenaje a los estadounidenses
presos en el extranjero se produjo
durante la cena de corresponsales de
la Casa Blanca, una tradición que data
de 1924 y en las que los presidentes
suelen pronunciar un discurso para
reconocer la labor de los periodistas
que les cubren.

Especial                                                

Cientos de estadounidenses huyendo
de dos semanas de combates mortales
en Sudán, llegaron el sábado al puer-
to de este país del este de África en el
primer desalojo operado por Estados
Unidos, tras completar la peligrosa
travesía terrestre escoltados por dro-
nes armados.

Aeronaves no tripuladas estadouni-
denses, que durante días han observa-
do las rutas de desalojo terrestre, pro-
porcionaron vigilancia armada a una
caravana de autobuses en la que entre
200 y 300 estadounidenses se trasla-
daron por un trayecto de 800 kilóme-
tros a Puerto Sudán, un lugar de rela-
tiva seguridad, informaron funciona-
rios estadounidenses.

Estados Unidos, que no tenía funcio-
narios en tierra para el desalojo, ha sido
criticado por los familiares de los esta-
dounidenses atrapados en Sudán por ini-
cialmente descartar con el argumento de
que era demasiado peligrosa cualquier
evacuación operada por Estado Unidos
para quienes deseaban salir del país.

Tropas de operaciones especiales
de Estados Unidos estuvieron breve-
mente en la capital, Jartum, el 22 de
abril para sacar por avión a emplea-
dos estadounidenses de la embajada y
otro personal gubernamental estadou-
nidense. Miles de ciudadanos esta-
dounidenses fueron dejados atrás,
muchos con doble nacionalidad.

Al menos una decena de países ya
han desalojado a sus ciudadanos, con
una combinación de aviones milita-
res, embarcaciones de marina y perso-
nal en tierra.

Un grupo variado de mediadores
internacionales, entre ellos países afri-
canos y árabes, Naciones Unidas y
Estados Unidos, sólo ha logrado una
serie de frágiles ceses del fuego que no
han impedido enfrentamientos, pero

han generado la suficiente calma para
que decenas de miles de sudaneses
huyan a zonas más seguras y que países
extranjeros desalojen a miles de sus
ciudadanos por tierra, aire y mar.

Desde que el conflicto entre dos gene-
rales rivales irrumpió el 15 de abril,
Estados Unidos advirtió a sus ciudada-
nos que necesitaban encontrar la salida
del país por su cuenta, aunque funciona-
rios estadounidenses han intentado con-
tactarlos con los esfuerzos de desalojo de
otros países. Sin embargo, eso cambió
desde que funcionarios estadounidenses
aprovecharon una relativa calma en la
lucha y, desde lejos, organizaron su pro-
pio convoy para los estadounidenses.

Debido a la ausencia de vuelos de
evacuación cerca como los ofrecidos
por otros países a sus ciudadanos,
muchos estadounidenses emprendieron
la peligrosa travesía terrestre.

Especial                                            

Albergues en una ciudad de Texas bata-
llaron el sábado para hacer espacio a
migrantes que las autoridades de
Estados Unidos afirman que comenza-
ron a cruzar abruptamente por los miles
desde México, lo que puso a prueba
una franja de la frontera estadouniden-
se que suele estar equipada para lidiar
con grandes grupos de migrantes que
huyen de la pobreza y la violencia.

El ritmo de las llegadas a Brownsville
pareció tomar desprevenida a la ciudad
del extremo sur de Texas, saturando los
servicios sociales y llevando a un refugio
nocturno en tomar la inusual decisión de
rechazar a personas. 

Las autoridades señalaron que más
de 15,000 migrantes, la mayoría de
Venezuela, han cruzado sin autoriza-
ción el río cerca de Brownsville desde
la semana pasada.

Esa cifra representa un aumento

considerable en comparación con los
1,700 migrantes que agentes de la
Patrulla Fronteriza detuvieron en las
primeras dos semanas de abril, según
funcionarios de la Oficina de Aduanas
y Protección Fronteriza de Estados
Unidos (CBP, por sus siglas en inglés).

“Es muy preocupante porque el
desafío logístico que se nos presentó es
enorme”, dijo Gloria Chávez, titular
del sector Río Grande Valley de la
Patrulla Fronteriza de Estados Unidos.

De momento no queda claro cuál es
el motivo del aumento. Chávez señaló
que los migrantes se han sentido frus-
trados al depender de una aplicación
gubernamental con fallas técnicas para
solicitar asilo en un cruce fronterizo.
Algunos de los migrantes que cruzaron
esta semana mencionaron otros moti-
vos, como amenazas de cárteles que
precedieron el incremento repentino.

El aumento ocurre cuando el gobier-
no del presidente Joe Biden planea aca-
bar con las restricciones de asilo de la
época de la pandemia. 

Las autoridades han dicho que los cru-
ces diarios si autorización legal desde
México podrían aumentar hasta 13 mil de
los aproximadamente 5,200 en marzo.Arriban más de 15 mil, la mayoría de Venezuela.

Se saturan albergues migrantes en Brownsville

Especial                                            

La tensión entre los migrantes varados
en la frontera entre Perú y Chile, en su
mayoría venezolanos, y ciudadanos
peruanos que buscan cruzar al lado chi-
leno ocasionó el sábado enfrentamien-
tos con piedras, en los que resultó heri-
da una persona, mientras autoridades
consulares venezolanas se presentaron
a la zona en un esfuerzo por ayudar a
sus compatriotas.

Desde temprano, los migrantes blo-
quearon con sus equipajes y bolsas de
basura la carretera Panamericana en
ese sector fronterizo entre Tacna (Perú)
y Arica (Chile), lo que ocasionó los
enfrentamientos ante la prensencia de
unidades policiales de ambos países. 

Un venezolano fue impactado en la
cabeza con una piedra y cayó al suelo,
por lo que la policía chilena tuvo que
atenderlo, constataron reporteros de
The Associated Press en el lugar.

Después de varias horas los migran-
tes levantaron el bloqueo a la carretera,
según informaron medios peruanos.

Por la tarde, miembros del consulado
de Venezuela en Chile se hicieron pre-
sentes en la zona fronteriza para realizar
un censo de los migrantes venezolanos
que buscan regresar voluntariamente a

su país y tratar la forma de ayudarlos.
“Aquí no estamos obligando a nadie

(a retornar), siempre y cuando coordi-
nemos tanto con el Estado peruano”
como con el venezolano que se cum-
plen con las condiciones para poder
viajar, señaló a periodistas el funciona-
rio Jean Carlos Evans.

Los migrantes llevan algo más de
dos semanas varados y sin poder cru-
zar a lado peruano. 

Ellos enfrentan el clima inhóspito
que caracteriza al desierto de Atacama,
uno de los más áridos del planeta, con
calor durante el día y frío intenso por la
noche. La mayoría de ellos no está equi-
pado para condiciones tan adversas.

Entre los cientos de migrantes atra-
pados hay familias con niños y perso-
nas en situación de alta vulnerabilidad,
según han denunciado organismos
internacionales, incluida la ONU.

El portavoz del organismo, Stéphane
Dujarric, afirmó el viernes que tanto la
Agencia de la ONU para los Refugiados
(ACNUR) como la Organización Inter-
nacional para las Migraciones (OIM)
están preocupados por la situación en
Tacna, en la que refugiados y migrantes
“llevan tres meses varados, en muchos
casos sin comida, sin agua, sin refugio y
sin atención sanitaria”.

Especial                                                      

Un hombre de Texas fue a la casa de al
lado con un fusil y mató a cinco de sus
vecinos, incluido un niño de 8 años,
luego que le pidieron que dejara de dis-
parar en su patio porque intentaban
dormir, informaron las autoridades.

El sospechoso, identificado como
Francisco Oropeza de 38 años, seguía
prófugo 18 horas después de la masa-
cre y las autoridades advirtieron que es
posible que continúe armado. 

El ataque se produjo justo antes de
la medianoche del viernes en
Cleveland, una población a unos 72
kilómetros al norte de Houston, en una
calle en que, de acuerdo con algunos

residentes, no es inusual escuchar que
los vecinos disparen armas de fuego.

El jefe policial del condado San
Jacinto, Greg Capers, dijo que Oropeza
usó un fusil estilo AR y conforme su
búsqueda continuaba la tarde del sába-
do, las autoridades ampliaron la zona
de búsqueda en hasta 16 a 32 kilóme-
tros. Es posible que Oropeza siga arma-
do, agregó, pero cree que las autorida-
des tienen el fusil que usó en el tiroteo.

Capers dijo que encontraron prendas
y un teléfono cuando peinaban una
zona rural que con densas capas de
bosques, pero que los perros rastreado-
res perdieron la pista del olor.

“Ahora podría estar en cualquier
parte”, comentó.

Mata mexicano a sus vecinos en Texas

Francisco Oropeza disparó luego

de que le pidieran dejar de detonar

armas en su patio por el ruido.

Crece tensión por ‘varados’
en la frontera de Chile-Perú

Personas en tránsito se enfrentaron entre sí con piedras.

Aeronaves no tripuladas vigilaron las caravanas de autobuses.

Evacúan a estadounidenses
civiles por conflicto en Sudán

El conflicto en Sudán estalló

entre las dos facciones principa-

les del régimen militar que se dis-

putan el poder.

Esta lucha tiene sus raíces en

los años previos al levantamiento

que derrocó en 2019 a Omar al-

Bashir. Fue el mismo dictador

que creó a ambas fuerzas para

que deliberadamente se enfren-

taran entre sí. 

Los protagonistas de este

enfrentamiento son el general del

ejército Abdel Fattah al-Burhan y su

lugarteniente, Mohamed Hamdan

Daglo, que comanda el RSF.

Quien resulte vencedor de los

combates probablemente tome el

control de Sudán y sea su próxi-

mo presidente. 

¿QUÉ SUCEDE EN 
EL PAÍS AFRICANO?

Pide Biden libertad
de reporteros presos

Celebra presidente de EUA cena con los corresponsables de la Casa Blanca.
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Alma Torres Torres                       

Miguel Treviño de Hoyos, al-
calde de San Pedro Garza Gar-
cía,  informó que obtuvieron ante
los Tribunales de Distrito una
suspensión definitiva en el pro-
ceso de amparo contra la refi-
nería de Pemex, en el municipio
de Cadereyta.

El Ejecutivo Municipal ex-
plicó que dicha suspensión obli-
gará a Pemex y a la Agencia de
Seguridad, Energía y Ambiente
(ASEA) a verificar que cumplan
con todas las normas y conve-

nios ambientales.
“Hoy obtuvimos una suspen-

sión definitiva en el proceso de
amparo contra la refinería de
Cadereyta, que obligará a Pemex
y a la ASEA a verificar que se
cumplan todas las normas y con-
venios ambientales. Aquí te
platicamos más detalles”, dijo.

SUPERVISIÓN
Cabe señalar, que previa-

mente ya tenían la suspensión
provisional, mediante la cual se
obligaba a la ASEA a supervisar
el cumplimiento que le estaba

dando a las normas y al pro-
grama Proaire.

Mientras que ahora también
se supervisará el cumplimiento
que está dando la Refinería de
Cadereyta, respecto de cualquier
programa o acuerdo que benefi-
cie al medio ambiente de Nuevo
León.

Fue a inicio de marzo cuando
el alcalde sampetrino, Miguel
Treviño,  buscó el respaldo ciu-
dadano recabando 4 mil firmas
contra la Refinería, por ser el
mayor agente contaminante de la
zona metropolitana de Nuevo

León,
Treviño de Hoyos, sostuvo en

su momento que las firmantes
consideran que las emisiones
contaminantes de Pemex afectan
la calidad del aire que respi-
ramos y que es respaldado por
estudios especializados.

Durante la jornada del “San
Pedro de Pinta” el edil recopiló
el mayor número de apoyos,
aunque en total se colocaron más
de ocho mesas en que se estu-
vieron recibiendo las firmas,  con
carteles que tenían la leyenda
“#AireLimpio”.

Consuelo López González            

En un round más por el con-
trol de la Defensoría Pública de
Nuevo León, el gobernador
Samuel García Sepúlveda afirmó
ayer que la Suprema Corte de
Justicia de la Nación le dio la
razón al Estado.

Abordado al término de su
recorrido por NuevoLandia, en
el Parque Fundidora; el man-
datario estatal insistió en que
mantendrá el control del Instituto
en tanto se resuelve el fondo del
asunto, cuyo fallo confía tam-
bién sea a su favor.

Esta versión que contrasta con
la del Poder Judicial, que asegura
que la suspensión concedida al
Ejecutivo Estatal por el Máximo
Tribunal queda sin efectos res-
pecto a los actos ya consumados.

"Siempre ha estado en el Eje-
cutivo y la Corte nos dio la ra-
zón, una demanda que yo pro-
moví donde nos dicen que todo
se queda igual y se queda con
nosotros", aseveró.

Inclusive, invitó a los ciu-
dadanos que requieran de alguna
atención legal a conducirse como
siempre.

Los servicios y trámites se
otorgarán como en semanas an-
teriores a la disputa.

Tan es así que, dijo, es el Es-
tado quien aporta el recurso para
su manutención y la nómina.

"La administración, la direc-

ción y el recurso sigue siendo
mío y ya la Corte dice que todo
se queda igual, el Estado va a
seguir dando la defensoría".

Este viernes, el gobierno del
Estado informó que la Suprema
Corte de Justicia de la Nación le
otorgó una suspensión, mientras
se estudia el fondo del caso.

Con ello, el Ministro Juan
Luis González Alcántara acredi-
tó como director a Héctor Vinie-
gra, nombrado la semana ante-
rior por la Junta de Gobierno del
organismo.

“Se solicita que no se ejecute
el Acuerdo General Número
8/2023 del Pleno del Consejo de

la Judicatura del Estado de
Nuevo León (Poder Judicial),
por el que se determina la orga-
nización y funcionamiento del
Instituto de Defensoría Pública
del Estado”, cita la suspensión.

Sin embargo, horas más tarde,
el Consejo de la Judicatura envió
un comunicado en el que infor-
ma que la SCJN, a través del
Ministro Juan Luis González Al-
cántara Carrancá, determinó que
el PJE pude continuar al frente.

"Derivado de la Controversia
Constitucional 276/2023 pro-
movida por el Poder Ejecutivo
del Estado de Nuevo León, y que
busca interrumpir todos los efec-

tos y consecuencias que derivan
del Acuerdo General 8/2023 del
Pleno del Consejo de la Judica-
tura del Estado de Nuevo León;
el Ministro Juan Luis González
Alcántara Carrancá resolvió den-
tro del incidente de suspensión
que la misma NO surtirá efectos,
cuando se trate de actos ya con-
sumados", cita el documento.

"La suspensión dejará de sur-
tir sus efectos en caso de que con
anterioridad a la notificación del
presente proveído se hayan con-
sumado los efectos de dicho
acuerdo; o bien, si las determi-
naciones o los procedimientos
contenidos en éste se hubieran
realizado parcialmente, los efec-
tos de la medida cautelar solo
operarán respecto de las partes
que no se hubieran ejecutado".

Desde el 14 de abril, el PJE
tomó las instalaciones de la De-
fensoría Pública y nombró a Luis
Alberto García Alcántara, como
nuevo director.

También se efectuó la apli-
cación de diversas medidas de
protección; así como la designa-
ción como depositario judicial e
interventor de García Alcántara,
derivada de las medidas caute-
lares otorgadas por el Juez de
Control y Juicio Oral Penal del
Estado.

El Acuerdo del Consejo de la
Judicatura determina la nueva
organización y funcionamiento
de la Defensoría Pública.

La Suprema Corte nos dio 
la razón: Samuel García 

Consuelo López González                    

Como parte de su gira a Los
Ángeles, el gobernador Samuel
García Sepúlveda visitará el
martes la gigafactory de Tesla en
Fremont, California.

El mandatario  estatal acudirá
a partir de este fin de semana a la
Conferencia Anual del Milken
Institute, a efectuarse del 30 de
abril al 3 de mayo.

A través de historias de Insta-
gram, reveló su asistencia a la
planta para conocer la infraes-
tructura que en breve se instalará
en Nuevo León.

“Vamos a ir al martes en esta
vuelta a Los Ángeles, al Milken
Institute, a atraer más inversio-
nes, y vamos a aprovechar para ir
a la gigafactory de Fremont, Ca-
lifornia”, adelantó.

Dos semanas antes visitó tam-
bién las instalaciones de la ar-
madora de vehículos eléctricos
en Berlín, Alemania; y meses

atrás la de Austin, Texas.
Se prevé que más adelante

acuda a las plantas  de Reno, Ne-
vada; y Shanghai, en China.

“Ya con esto conocimos la de
Austin, Texas; Berlín, Alemania;
y ahora vamos a conocer la de
Fremont, California”.

“Nos va a faltar al Reno, Ne-
vada, y Shanghai, pero ¿cuál va
a ser la mejor?”, agregó.

El pasado miércoles, García
Sepúlveda reiteró que mantendrá
sus viajes al extranjero en busca
de atraer más y mejores inver-
siones a tierras regias.

Informó que en esta ocasión
fue convocado a la Conferencia
Anual del Milken Institute, don-
de este lunes participará en el
panel  “Modernización de las Ca-
denas de Suministro Globales”.

Sin embargo, también lo invi-
taron a Taiwán, Corea, China, e
Indonesia.

“Vamos a ir este fin de sema-
na a Los Ángeles, al Milken, para

ver qué empresas nos traemos a
Nuevo León", refirió durante su
mensaje en un evento público.

“Hoy somos ya tema en todo
el mundo, nos están invitando a
Taiwán, a Corea, acabamos de ir
a Alemania, nos están invitando a
China, nos están invitando a
otros países como Indonesia”.

“Quieren saber qué está
pasando en Nuevo León, ¿por
qué llegó Tesla?, quieren saber
qué potencial tenemos aquí, que
hay bastantes ventajas competiti-
vas, mano de obra calificada, las
mejores empresas, las mejores
universidades”, puntualizó.

“Somos tema en todo el mundo”, dijo el Titular del Ejecutivo.

Alma Torres Torres                        

La Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE) informó que en
Nuevo León ha restablecido el
suministro de energía eléctrica a
un 98 por ciento de los afectados
tras los fuertes vientos de este
viernes y sábado.

Mientras que, en general con
labores ininterrumpidas de resta-
blecimiento y reparación de la
infraestructura eléctrica dañada,
la CFE ha recuperado al 97 por
ciento de los usuarios afectados.

En este sentido, la Comisión
Federal de Electricidad destacó
que estos representan el 4 por

ciento del total de los usuarios en
la región. 

Cabe destacar, que la presen-
cia del frente frío número 52 pro-
vocó fuertes lluvias y vientos,
afectando el suministro de 383
mil 560 usuarios en Tamaulipas,
Nuevo León, Veracruz y Puebla.

CIEN MIL AFECTADOS
Los usuarios impactados por

los ventarrones fueron 101 mil
258 en Nuevo León, 98% de res-
tablecimiento en el suministro. 

Para la atención de esta emer-
gencia, la CFE dispuso de un
equipo conformado por 563 tra-
bajadores electricistas, 85 grúas

y 206 vehículos. 
"El personal de la CFE conti-

nuará, con todas las medidas de
seguridad, ejecutando las activi-
dades de restablecimiento para
los usuarios que aún están afec-
tados, que se ubican en donde re-
sultaron los mayores daños y se
tienen dificultades de acceso, por
la caída de árboles", dice un co-
municado de la dependencia fe-
deral.

La CFE mediante el Sistema
Nacional de Protección Civil, se
mantiene en estrecha coordina-
ción con gobiernos estatales y
municipales, para la atención de
esta contingencia.

Restablece CFE el 98 por ciento de afectaciones tras fuertes vientos

Festeja Estado a niños
en Nuevolandia

Obtiene Miguel Treviño suspensión definitiva contra Refinería de Pemex

Consuelo López González           

Miles de niños disfrutaron
ayer de su día a lo grande en
"Nuevolandia".

Más de 130 mil personas se
divirtieron con los Chicharri-
nes, Ana Emilia, Los Teletu-
bbies Norteños, Alfredo Daned
y  It’s DanyDary.

El gobernador Samuel Gar-
cía Sepúlveda y su esposa Ma-
riana Rodríguez Cantú, titular
de la Oficina Amar a Nuevo
León, encabezaron los festejos
que en su segunda edición se
prolongarán por dos días.

Desde temprana hora, niños
y niñas comenzaron su arribo al
Parque Fundidora, que perma-
neció abarrotado durante el
transcurso del día.

"Alrededor de 130 mil perso-
nas (acudieron), estamos muy
contentos que este año se pudo
hacer de dos días y aquí está el
éxito de Nuevolandia", expuso
Rodríguez Cantú.

"Y esto es lo que queremos,
una celebración para las niñas y
los niños de Nuevo León, que
verdaderamente se sientan arro-
pados por su gobierno Y esto es
para ellos".

Bajo la temática de dinosau-
rios,  32 dependencias de go-
bierno estatal y 60 empresas y
organizaciones armaron el Di-
noSafari, DI NO al aburri-
miento.

"Hay más de 100 stands, te-
nemos 32 dependencias de go-
bierno y 60 privados", refirió.

Durante su mensaje en uno
de los escenarios y previo al
show de clausura; Cantú Rodrí-
guez y García Sepúlveda apro-
vecharon para cantar y bailar los
temas de "Capullos Renace" y

su hit de campaña "Ponte
Nuevo, Ponte León".

"Ya basta Mariana, de andar
haciendo el ridículo y que este
cantando, soy el Gobernador no
debo de andar haciendo esto",
expresó el mandatario estatal
entre risas.

A lo que la también influen-
cer respondió en broma: "Ya te
distes cuenta".

Entre los participantes desta-
can  los Clubes de Fútbol de Ti-
gres y Monterrey, Fuerza Regia,
HEB, Fiscalía General de Justi-
cia, Ternium, Lego, CMIC, Me-
talsa, KIA, Museo Marco,
FEMSA y Mattel, entre muchos
otros.

El itinerario se repetirá este
domingo, en un horario de
10:00 a 19:00 horas.

Cabe destacar que los shows
musicales son al aire libre, por
lo que a diferencia del año ante-
rior no se requiere boletaje.

Para facilitar la movilidad de
los asistentes, el servicio de
Metro es gratis.

La dependencia federal atendió una gran cantidad de reportes
de postes derribados por los fuertes vientos.

Los Chicharrines y Payasónicos, los platos fuertes del día.

Los servicios y trámites se seguirán brindando al ciudadano.

La paraestatal está obligada, con la resolución, a cumplir toda
norma y convenio ambiental.

Visitará gobernador planta de Tesla en California

Más de 100 mil afectados en
Nuevo León.

Acuden más de 130 mil personas

Aquí está el éxito de Nuevo-
landia, dijo Rodríguez Cantú.



Quién sabe cómo estén las cosas en la zona
rural en materia de inseguridad que los alcal-
des ya encendieron los focos rojos.

El asunto desde luego preocupa a más de tres,
a grado tal que ya ''peinaron'' con los represen-
tantes del Palacio Legislativo.

Por lo que vale encontrar eco en sus deman-
das, sobre todo si en la zona metropolitana los
delitos de alto impacto se dejan sentir.

Imagínese nada más cómo andarán las cosas
por aquellos rumbos, donde la seguridad muni-
cipal es bastante reducida igual que los recur-
sos.

Ya sabrá qué tan ciertas son las afirmaciones
de los alcaldes que andan con pies de gato y
temblando de las piernitas por los grupos
armados.

En la difícil tarea de combatir la contamina-
ción en Nuevo León y mantener la permanen-
cia de una mejor calidad del aire, las autorida-
des ''especialistas'' del ramo ya se dieron cuen-
ta de lo complicado que es.

Tan es así, que en la declaratoria aquella en el
amanecer del nuevo cargo a Félix Arratia, se
dio cuenta que no eran enchiladas, por lo que
tuvo que pagar el noviciado de sus declaracio-
nes.

Sin embargo, ahora que la autoridad anuncia
nuevos proyectos para el control de las emisio-
nes, como nunca falta un prietito en el arroz les
llovió metralla, pero vale el beneficio de la
duda.

En eso los aspirantes a los cargos de elección
popular de las próximas elecciones que están a
la vuelta de la esquina, hay muchos que están
en la banca y ya andan moviendo la patita.

Como no nos gusta el chisme, lo que sí le
podríamos decir es que a los suspirantes se les
puede ver, ahora sí como dice la raza, hasta en
la sopa encabezando diversos programas ciu-
dadanos.

Eso sí, aprovechando a todo lo que los be-
neficios que les otorgan las famosas redes
sociales gracias a la Internet, pues ya saben
que eso es lo de hoy, y que ayer por eso los eli-
minaron.

El ejército magisterial del SNTE Nuevo
León, encabezado por los comandantes seccio-
nales de las estructuras sindicales, José
Francisco Martínez Calderón y Juan José
Gutiérrez Reynosa, tomarán mañana las calles
de Monterrey para hacer sentir su fuerza y uni-
dad al conmemorar las gestas heroicas de los
mártires obreros de Chicago, de Río Blanco y
de Cananea.

La marcha iniciará a las nueve de la mañana
frente al edificio sindical de la Sección 50, en
la avenida Washington, y recorrerán varias
avenidas hasta llegar a la explanada del Palacio
de Gobierno, culminando con un mitin en el
que exaltarán el trabajo de los grandes lucha-
dores laborales, sus sufrimientos y sus con-
quistas por las que siguen esforzándose por
mantener, garantizar y acrecentar, los actuales
líderes magisteriales.

Para el inicio del próximo ciclo escolar no
descarte que haya serios reclamos por aquellos
de los nuevos ingresos, empezando desde los
kínder.

Sobre todo porque en el reparto de planteles a
los escolares en ocasiones no le tocan, ni los
que escogieron los padres de familia.

Por lo que ya se imaginará de qué tamaño
está el sobrecupo en muchas de las escuelas
que no se dan abasto y que son de las más
demandas.

Y que en el mejor de los casos, refleja el
interés por la educación de los menores, pero a
la vez la falta de planteles escolares.

Domingo 30 de abril del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Prevalecen los reportes de

vecinos ruidosos en municipios


"La administración, la dirección y el

recurso sigue siendo mío y ya la Corte
dice que todo se queda igual”

Celebra el Gobierno estatal 
a los niños en Nuevolandia

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García

ECOLOGÍA

Alma Torres Torres                               

Más de 500 kilómetros de cable en
desuso, ha removido la actual adminis-
tración de Monterrey informó el Secre-
tario de Servicios Públicos, Santos
Valdés Salinas.

“Hemos intervenido 119 colonias y
tenemos 503.1 kilómetros de cable en
desuso retirado, 500 kilómetros equi-
valen a ir de aquí a San Luis Potosí”.

Recordó que el Gobierno municipal
emprendió desde su primer año un
operativo permanente para liberar a la
ciudad de las “telarañas de cobre o fibra
óptica” para evitar accidentes y mejorar
la imagen urbana.

Reconoció el nuevo “Reglamento
para el Mejoramiento del Entorno
Urbano en el Uso, Construcción,
Instalación, Ampliación, Retiro y
Modificación de Infraestructura de
Telecomunicaciones y/o Radiodifusión

y/o Suministro de Electricidad” de
Monterrey.

Este, dijo, ha servido para convencer
a las empresas de eliminar la contami-
nación visual y los riesgos.

“No estamos buscando pelearnos
con las empresas, queremos que sean
aliados de nosotros para ayudarnos a
mejorar este entorno, por eso empe-
zamos con apercibimientos o avisos

para ellos”, mencionó.
“Vámonos alineando todos, no se

trata de multarlos, queremos mejorar el
entorno y que sigan proporcionando el
servicio de telecomunicaciones”.

Valdés Salinas, enfatizó que los
operativos se logran gracias a la parti-
cipación de al menos 10 empresas de
telecomuncaciones, de televisión de
paga y otras. 

Adelantó que durante mayo se
estará interviniendo el primer cuadro de
la ciudad como parte de la estrategia
“Revive el Centro”, atendiendo el cua-
drante de Colón a Constitución y de
Félix U. Gómez a Carranza. 

Con la normativa, se faculta al
municipio para sancionar a las com-
pañías que no atiendan el llamado a
realizar su tendido bajo tierra, pero el
Secretario destacó que no ha sido nece-
sario aplicar multas, ya que se trabaja
de forma coordinada. 

Consuelo López González                   

Nuevo León convocó a niños y
niñas a convertirse en Guardianes del
Agua.

En el marco del Día del Niño,
Servicios de Agua y Drenaje felicitó a
los menores, y reiteró el llamado a
cuidar del vital líquido.

Juan Ignacio Barragán Villarreal,
director de la paraestatal, resaltó que
ellos son sabedores de que son el pre-
sente y el futuro del estado, y ayudarán
a cuidarlo.

“Aprovechamos esta fecha para
invitarlos a convertirse en Guardianes
del Agua, practicando y compartiendo
distintas actividades y hábitos que
ayudarán a preservar el vital líquido”.

“Es importante que los más
pequeños del hogar puedan realizar
prácticas para cuidar del vital líquido,
para que se las platiquen a sus fami-
liares, amigos, vecinos y compañeros
de escuela y así en Nuevo León todos
seamos Ciudadanos y Ciudadanas de
100 litros diarios”, expuso Barragán.

Bañarse en 3 minutos y cerrar la

llave mientras se enjabonan, usar un
vaso con agua al cepillarse los dientes,
avisar a sus papás si ven una gotera en
la casa, cerrar las llaves cuando vean
que un adulto las dejó abiertas, son
algunas de las medidas a seguir.

Además de recordar a sus papás

que deben lavar el carro con una cube-
ta, decir a sus familiares que rieguen
las plantas con agua reciclada, cerrar
las llaves cuando se enjabonen las
manos, y depositar la basura en su
lugar y no en la taza del baño.

El año pasado, ante la escasez de

lluvias, Nuevo León registró el nivel
histórico más bajo en sus presas, al
grado que la Presa Cerro Prieto y la
Presa La Boca se secaron por comple-
to y dejaron de operar, orillando con
ello a cortes de agua de días que se
prolongaron hasta dos semanas.

Invita AyD a niños y niñas
a ser Guardianes del Agua

Que los peques practiquen y compartan con familiares y amigos actividades que permitan preservar el
vital líquido, esa es la petición del director de la dependencia estatal, Juan Ignacio Barragán.

Retira Monterrey más de 500 km de cableado en desuso

Buscan crear liderazgos en materia de sustentabilidad

Ignacio González Bañuelos                 

En el marco el día Internacional de
la Madre Tierra, la Comisión Estatal
de Derechos Humanos ofreció la con-
ferencia “El derecho humano a un
medio ambiente sano”.

El especialista y Presidente de la
asociación México, Comunicación y
Ambiente, Carlos Álvarez Flores, fue
el encargado de abordar el tema, con
perspectiva de derechos humanos. 

Álvarez Flores alertó que en Nuevo
León las estaciones de monitoreo
ambiental son insuficientes, de acuer-
do con los estándares internacionales.

“De acuerdo con la Organización
Mundial de la Salud, en la zona me-
tropolitana de Monterrey, se encuentra
en el rango de cuatro a ocho millones
de habitantes, le correspondería tener

29 estaciones de monitoreo y actual-
mente se cuenta con 15, quiere decir
que falta a la mitad del criterio”,
expresó.

El activista y experto en gestión de

residuos y cambio climático señaló
que la reducción de la contaminación
atmosférica es uno de los principales
objetivos de la agenda global.

Álvarez Flores enfatizó también

que, aunque se han identificado más
de 100 sustancias contaminantes, sólo
para las más abundantes se han
establecido normas de calidad, como
el bióxido de azufre, el ozono, los
hidrocarburos, los óxidos de
nitrógeno, el monóxido de carbono y
las partículas suspendidas. 

“Otros parámetros a medir tam-
bién, son los meteorológicos, pues
influyen directamente en la dispersión
de los contaminantes y afectan en las
reacciones químicas en la atmósfera,
como ocurre con la dirección y la
velocidad del viento, las variaciones
de temperatura, la humedad relativa, la
precipitación y la radicación solar”,
explicó.

La conferencia completa está
disponible en la cuenta oficial de
Facebook de la CEDHNL.

César López                                      

La Universidad Autónoma de
Nuevo León, a través de la secretaría de
Sustentabilidad convoca a participar en
la última sesión de la Décimo Sexta
Edición del curso internacional
“Formación de líderes promotores de la
sustentabilidad”, dirigido a maestros y
estudiantes de la casa de estudios.

De acuerdo con la convocatoria, la
modalidad es mixta, ya sea que los
interesados deseen tomarla en modo
presencial o en línea, los días, cuya
finalidad es ser que cada día se sumen
más para ser parte del cambio hacia la
sustentabilidad.

La sesión del 3 de mayo será en
horario de 3 a 7 de la tarde; contará con
la participación de Alejandro Dávila
Flores, de la Universidad de Coahuila,
quien tratará el tema “Consideraciones

sobre el proceso de transición energéti-
ca en México”.

De igual modo estará como ponente
Ana Yael Vanoye García, profesora del
departamento de Ciencias y Tecno-
logías Sostenibles y Civil del ITESM
con el tema Contabilizando nuestra
huella de carbono”.

El panel lo conforma también Pedro
César Cantú Martínez, de la Facultad de
Ciencias Biológicas de la UANL, quien
hablará del “Cambio climático y los
pueblos indígenas”.

Finalmente, el ciclo de charlas lo
integra la regidora regia, Carmen
Cristina Salinas, para hablar de la
“Legislación Ambiental en México”.

De igual modo la dependencia uni-
versitaria convoca a participa en el ciclo
de conferencias en línea para promover
la sustentabilidad en ambientes univer-
sitarios, un evento de jóvenes para

jóvenes, con el tema "Los empren-
dimientos sustentables son posibles"
por Iván de Jesús Ortiz Vázquez y
Alejandro Garza Hernández.

La cita es el jueves 4 de mayo a
través del Facebook de UANLSus-
tentable. Más informes en sustentabili-
dad@uanl.mx

La transición energética den México, la huella de carbono y cambio
climático, algunos temas a abordar.

Abordan en charla el medio ambiente como un derecho

Exponen que Nuevo León requiere al menos 15 estaciones de monitoreo.

Más que pelear con empresas cableras, se ha trabajado de manera
coordinada para evitar riesgos y contaminación visual.
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Los festejos por el Día del
Niño en Santa Catarina conti-
nuaron con una tarde de circo
ofrecida  por el alcalde Jesús
Nava y la presidenta del DIF,
Paola García Yves. 

En el Paseo Santa Catarina ni-
ños y niñas acompañados por sus
padres disfrutaron del Circo de las
Amazonas, donde se dieron fun-
ciones gratuitas el fin de semana. 

Fue una tarde en familia para
el matrimonio Nava García,
acompañados de sus pequeños
María Paola y Oliver, para ser
partícipes de la alegría de los san-
tacatarinenses, a quienes el
Municipio, durante el Mes del
Niño, ha organizado más de 20
festejos infantiles en distintas
colonias de la Ciudad. 

El alcalde de Santa Catarina

resaltó la importancia de convivir
en familia y unirse en estas fechas
tan especiales para festejar a los
niños, que representan el futuro. 

“Trabajamos por y para us-
tedes e impulsamos acciones que
mejoren la calidad de vida para
todos los santacatarinenses”, afir-
mó en su mensaje. 

A su vez, la presidenta del DIF
municipal consideró gratificante
ver las sonrisas de cada niño en
este tipo de festejos, por lo que de
parte del Gobierno de Santa
Catarina siempre habrá una labor
en pro de la infancia. 

Indicó que para fin de año la
administración municipal prepara
nuevas sorpresas para todos los
pequeños y festejar en grande la
temporada navideña. 

(JMD)
Dentro de la estrategia de Cero

Tolerancia contra los vecinos rui-
dosos continúa en Escobedo, el
fin de semana se realizaron reco-
rridos para ubicar domicilios de
ruidosos reincidentes.

La Secretaría de Seguridad
Ciudadana tiene en la mira al
menos a 50 personas que incurren
con frecuencia en esta falta
administrativa, en base a los
reportes que recibe el Municipio
y la dependencia.

Los operativos contra vecinos
ruidosos se mantendrán y las mul-
tas para quienes rebasan los deci-
beles autorizados pueden alcan-
zar las 200 cuotas, es decir, los 20
mil 748 pesos, como parte de las
acciones para mantener la tran-
quilidad en la comunidad.

CITATORIOS
Las autoridades de Escobedo

llevan a cabo el procedimiento
con la media centena de vecinos
ruidosos para hacerles efectiva
una orden de presentación y que
así sean llevados ante un Juez
Cívico en la Secretaría de Segu-

ridad Ciudadana.
El personal de la Dirección de

Inspección, Justicia Cívica, así
como Policía Municipal, partici-
paron en el operativo y en una de
las diligencias, se dejó una orden
de presentación contra un incul-
pado quien cuenta con tres citato-
rios a los cuales ha hecho caso
omiso.

Los reportes que se reciben
por medio del Centro Integral de
Atención Ciudadana de Escobedo
(CIACE) y la Policía, se han de-
tectado al menos 50 casos que po
drían ser sujetos a una orden de
presentación.

En este sentido, si alguna per-
sona desea reportar a vecinos rui-
dosos puede hacerlo a través del
CIACE, de lunes a viernes de las
08:00 a las 19:00 horas y sábados
de las 08.00 a las 13:00 horas, en
el teléfono 81.8384.5901.

O bien, por WhatsApp en el
81.2420.0995, en el mismo hora-
rio que el CIACE, y las 24 horas
por medio de la página por inter-
net https://escobedoapp.com.

(ATT)

Porque de seguir las cosas
como hasta ahora en materia de
seguridad, Nuevo León va enca-
minado a un estado fallido, la ban-
cada del PAN del Congreso Local
le exigió al gobernador Samuel
García asistir a las reuniones de
seguridad.

Carlos de la Fuente Flores,
coordinador de la fracción aseveró
que los alcaldes rurales están muy
preocupados por la presencia de
grupos armados.

“La semana pasada tuvimos el
día más violento del año, le exigi-
mos al gobernador que asista a las
reuniones de seguridad, que deje
los viajes, porque hay muchos pro-
blemas de inseguridad en Nuevo
León, y el problema de la seguri-
dad ya no puede seguir esperando
como hasta ahora”, expuso.

“Hemos estado hablando con
muchos alcaldes rurales, están pre-
ocupados porque ya hay mucha

presencia de delincuencia organi-
zada en sus municipios, ya no hay
presencia de la Fuerza Civil, ya no
hay apoyo de Fuerza Civil, antes el
Secretario de Seguridad les dotaba
de elementos, ya los retiraron por
problemas políticos”.

“Es un verdadero problema,

necesita estar informado de las ac-
ciones que van a tomar en conjun-
to con los municipios y el Gobier-
no federal a través de la Guardia
Nacional no hay estrategia no hay
un interés, el Gobernador del Es-
tado solo ha ido en un 25 por cien-
to a las juntas de seguridad, el pro-

blema ya lo tenemos encima,
vamos prácticamente en camino
de un estado fallido y eso es lo que
nos pondría el jaque a todos los
neoloneses”, dijo.

El líder de los legisladores pa-
nistas aseveró que un tercero no
puede seguir encabezando las reu-
niones de seguridad.

“Ya vivimos esta historia de
inseguridad, por no mostrar interés
del estado, los delincuentes se co-
menzaron a mezclar con nuestras
policías hace más de 15 años, bata-
llamos muchísimo para limpiar
nuestras corporaciones”.

Lo anterior lo señaló el diputa-
do local a consecuencia de la ola
de inseguridad que se desató la
semana pasada en donde están reg-
istrándose por lo menos de cuatro
a cinco ejecuciones diarias.

“Es necesario que el gober-
nador esté presente, él es la
cabeza en el estado” (JMD)

Para que se diseñe e imple-

mente un programa de edu-

cación extracurricular para

abatir el rezago educativo en la

entidad, la bancada de Morena

exhortó a la Secretaría de

Educación para llevar a cabo

ese proyecto.

El diputado local por

Morena, Waldo Fernández

González dijo que, a conse-

cuencia de esta situación,

muchos niños se han queda sin

educación.

En Nuevo León un estudio

realizado por la consultora

Kumon, aplicado a 4 mil niños

de nuestra entidad, indica que

entre el 75% y el 80% de los

menores que cursan segundo y

tercero de primaria tienen

serias deficiencias en lectura y

matemáticas. 

En la actualidad, podemos

decir de manera lamentable que

muchos de ellos se les dificulta

la lectura, dijo el legislador.

Además, el 70% de los que

cursan quinto grado no tienen

comprensión lectora, es decir,

pueden leer, pero no compren-

den los textos, situación de

alarma”. 

Fernández subrayó que es

necesario brindarle a los niños

y niñas las herramientas educa-

tivas necesarias para su futuro.

Además, explicó que el reza-

go educativo es significativo,

como ejemplo puso a los alum-

nos de tercero de secundaria,

quienes presentan tienen un

rezago del 60 por ciento y pone

en peligro su acceso a la

preparatoria.

Aunque Nuevo León está

por debajo de la media nacional

en cuanto a rezago educativo,

actualmente en el Estado hay

840 mil personas en esta

situación, informó Martha

Herrera, secretaria de Igualdad

e Inclusión.
(JMD)

Con la finalidad de celebrar el
Día del Niño, miles de pequeños
pasaron una divertida tarde de mú-
sica, baile, shows, juegos y mu-
chos premios, en el festejo organi-
zado por el gobierno municipal de
Santiago, encabezado por David
de la Peña y el DIF, por Olga
Villalón.

La fiesta inició en el Parque de
Béisbol La Alameda con un
Cuenta Cuentos, el show de Club
Kids, merienda, inflables y juegos
mecánicos.

Más tarde, los pequeños parti-
ciparon en la rifa de juguetes, bici-
cletas, tabletas, balones y scooters,

entre muchos otros premios.
Para los padres de familia se

rifaron pantallas de televisión, una
estancia de un fin semana familiar
en Bahía Escondida y playeras
originales de  Tigres y Rayados.

De la Peña destacó que las
niñas y los niños son lo más valio-
so de Santiago, por lo que trabajan
de manera ardua para brindarles
una mejor calidad de vida.

“Por eso, en el gobierno de
Santiago trabajamos todos los días
para tener un mejor municipio, con
mejor calidad de vida, con la pro-
tección de los niñas, niños y ado-
lescentes, y asegurarnos de que su

futuro sea el mejor”, añadió.
La presidenta del DIF agrade-

ció a los padres de familia que lle-
varon a sus niños al festival por el
Día del Niño y aprovecharon para
pasar tiempo de calidad en familia.

“A nosotros en el DIF Santiago
no hay nada que nos llene el cora-
zón que ver todas sus sonrisas.
Gracias a los papis, mamis y abue
litas que trajeron a sus chiquitines
a divertirse, y gracias a mi esposo,
el alcalde David de la Peña, por
decir ‘Sí’ a todos los detalles que
preparamos para ustedes”, dijo.

Los niños se divirtieron tam-
bién en los castillos inflables, la

rueda de la fortuna, un trenecito y
show de Lucha Libre, pero lo que
más los emocionó fue La Grúa,
donde pudieron convertirse en una
“garra” para atrapar juguetes.

Los pequeños tuvieron la opor-
tunidad de tomarse fotos con per-
sonajes de animación como Mi-
ckey Mouse y Mimi; Mario y Lui-
gi, Spiderman y las princesas
Disney, y participaron en activi-
dades de dibujo y pintacaritas.

Al evento acudieron miembros
del Cabildo, funcionarios munici-
pales, y los legisladores Javier Ca-
ballero Gaona y Juan Espinosa.

(ATT)

La multas pueden superar los 20 mil pesos.

Continúan celebraciones a la niñez en SC

Tiene Escobedo en la
mira a 50 ruidosos

Exigen al gobernador atender inseguridad rural

Quieren que García acuda a las reuniones de Seguridad.

Quieren abatir rezago educativo de Nuevo León

Este domingo se realiza la

sexta edición del macro evento

de adopciones en el municipio

de García, informó el alcalde

Carlos Guevara Garza.

Dijo que este domingo desde

las 10 de la mañana hasta las 4

de la tarde, podrán disfrutar de

exhibiciones de animales exóti-

cos, expositores de productos y

servicios para mascotas, adop-

ciones de perros y gatos, y con-

sultas veterinarias totalmente

gratuitas. 

“No pierdas la oportunidad

de sumarte a esta gran iniciativa

y llevar a casa a tu nuevo mejor

amigo Además, también podrás

conocer a otros amantes de los

animales y compartir experien-

cias en un ambiente relajado y

divertido”, apuntó. 

Señaló que en García se

busca el bienestar animal, por

ello en esta edición del progra-

ma podrán encontrar exposi-

tores de productos y servicios

de animales.

Rifas de premios para perri-

tos y gatitos, exhibición de

cuidados e la fauna vida, adop-

ciones, vacunación antirrábica

gratuita y consultas sin costo.

También medicamentos a

precio accesible, corte de pelo

para peritos, demostraciones de

guardia y protección binomios

caninos, terapia asistida con

caballos y venta de comida y de

snacks.

La cita es en avenida Hacien-

da del Sol ruz con Avenida

Leones, frente a la primaria

Virgilio Garza. (IGB)

Es urgente dar herramientas a los escolares, expuso.

Promueven con brigada la adopción de mascotas

La brigada es este domingo de 10 am a 4 pm.

Viven niños de Santiago tarde mágica

Además de shows y dinámicas, hubo rifa para chicos y grandes
que asistieron a la celebración del Día del Niño.

Se descentraliza la atención para favorecer al ciudadano.

Estrena Juárez delegación
policiaca en zona norte

El alcalde Francisco Treviño
Cantú avanza en su proyecto para
descentralizar la Secretaría de
Seguridad Pública al inaugurar la
Delegación Norte de Policía, para
dar una respuesta más rápida a los
habitantes e Juárez cuando re-
quieran de algún auxilio.

Al ser la segunda delegación
construida en la actual Adminis-
tración municipal, ahora en la
Zona Norte y se ubica en la
Colonia Los Puertos donde bene-
ficiará a un amplio sector de la
población, ya que además de
policías contará con elementos de
Bomberos, Protección Civil, Trán
sito y una ambulancia con
paramédicos que estarán disponi-
bles las 24 horas para cualquier
emergencia.

"Este fue un compromiso que
realizamos con los habitantes de
esta zona, que íbamos a construir
una Delegación de Policía en la
Zona Norte, para que diera aten-
ción a todos estos sectores de Los
Puertos, Anzures, Valle Santa
Isabel, Urbivilla y otras colonias

aledañas, para que estén más
cerca las unidades de la ciuda-
danía que habita en estas colonias,
y cuando soliciten algún auxilio
llegue los más pronto posible".

El alcalde señaló que en esta
delegación se contará con traba-
jadores sociales, atención psicoló-
gica y se brindará asesoría jurídi-
ca a los que la requieran.

"Y habrá un área de atención
para que estén canalizando las pe-
ticiones de la gente para que no
tengan que ir hasta la Presidencia
municipal, aquí pueden dejar sus
escritos cuando quieran solicitar
algún deshierbe de una plaza, al-
guna necesidad que tengan en
alguna calle, etcétera... Aquí siem
pre serán bien atendidos y dare-
mos seguimiento a sus peticiones
para que estén atendidas en su
totalidad", añadió el munícipe.

El año pasado se inauguró la
Delegación Sur de Policía en la
Colonia Santa Mónica, y anun-
ció que se tienen proyectados
más módulos de Policía.

(IGB)

Se han brindado más de 20 festejos a los niños y niñas.
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Ejecutan a tres dentro de una
casa en Ciénega de Flores

Andrés Villalobos Ramírez     

Un hombre fue acribillado,
mientras que otro resultó heri-
do, tras ser atacados a balazos
en un depósito señalado como
punto de venta de droga, en
Guadalupe. 

La muerte violenta fue repor-
tada a las 21:30 horas sobre la
avenida Pablo Lucas y Fidel
Velázquez, en la Colonia Agua
Nueva. Al lugar arribaron ele-
mentos de Protección Civil
municipal, quienes atendieron a
las dos personas, una de ellas ya
sin vida. 

El ejecutado fue identificado
como Cristian Alejandro Castro
de 24 años de edad, quién pre-
sentaba varios impactos por
proyectil de arma de fuego. 

Mientras que Héctor Guada-
lupe de 30 años de edad, fue

auxiliado por los paramédicos,
trasladándolo en la ambulancia
a la Clínica 4, del Seguro
Social. Una fuente cercana a las
investigaciones, dijo que la
noche del sábado los dos mas-
culinos estaban en el depósito, a
los pocos minutos llegaron al
menos dos sujetos, quienes les
dispararon en repetidas oca-
siones, dándose a la fuga. 

Agentes ministeriales y
policías de Guadalupe acu-
dieron al sitio de los hechos
violentos comenzando con las
investigaciones. 

Las autoridades interrogaron
a familiares del fallecido y del
herido. Por su parte, Elementos
del Instituto de Criminalística y
Servicios Periciales de la
Fiscalía General de Justicia lle-
garon a la escena del crimen,
recogiendo evidencias.

Andrés Villalobos Ramírez          

Una madre se entristeció al ver
a su hijo junto a su novia ejecuta-
dos a balazos y a un amigo, en el
domicilio donde habitaban, en
Ciénega de Flores.

La madre acudió a las 18:00
horas a visitar a su vástago y nuera
en el domicilio ubicado sobre la
calle Cedro Chino, en la Colonia
Paseo del Roble.

Al ver la puerta principal abier-
ta entró y con horror observó a un
sujeto con impactos de arma de
fuego sin vida y sentado en un si-
llón.

De manera inmediata se dirigió
a la habitación de su hijo, a quien

identificó como Diego García,
viendo que estaba sin vida recosta-
do en la cama, y a un lado su novia
sin vida; con impactos por proyec-
til de arma de fuego.

Tras observar la escena del
crimen y a su hijo sin vida, soltó en
llanto, para luego pedir auxilio a
los vecinos, quienes dieron aviso a
las autoridades.

Agentes ministeriales del desta-
camento y de homicidios, así
como policías municipales, arri-
baron al lugar de los hechos e ini-
ciaron con las investigaciones del
caso.

Los elementos de la Agencia
Estatal de Investigaciones, entre-
vistaron a la mamá de uno de los

ajusticiados sobre sus actividades
cotidianas.

Asimismo, agentes ministeria-
les entablaron pláticas con los
vecinos del sector, sobre lo ocurri-
do la tarde del sábado en el sector
antes señalado.

Elementos del Instituto de
Criminalística y Servicios Peri-
ciales de la Fiscalía General de
Justicia arribaron a la escena del
crimen y comenzaron con el le-
vantamiento de evidencias, entre
ellas casquillos percutidos de arma
de fuego.

Además los peritos inspec-
cionaban el domicilio donde ocur-
rió la triple ejecución la tarde del
sábado.

LO ULTIMAN COMIENDO
TACOS

Cuando se encontraba cenando
en un puesto de tacos, un masculi-
no fue ultimado a balazos por al
menos un pistolero el cual tras
cometer la agresión, se dio a la
fuga, en Guadalupe. 

La ejecución fue reportada a las
21:45 horas en las Avenidas Plu-
tarco Elías Calles y López Mateos,
en la Colonia La Joya, segundo
sector. 

Transeúntes al ver a la persona
tirada en medio de un charco de
sangre, pidieron la intervención de
paramédicos, quienes, al llegar y
revisar a la persona, ya no contaba
con signos vitales. 

Agentes de la Policía Ministe-
rial y policías municipales acudie-
ron al lugar e interrogando a las
personas que se hallaban a la hora
en que fue ejecutado el hombre. 

Cabe mencionar que cuando las
autoridades se encontraban inda-
gando la ejecución en la Colonia
Agua Nueva, fueron avisados del

hecho violento en la Colonia La
Joya. 

Los dos eventos en el men-

cionado municipio, fueron en

menos de una hora, oír lo que se

encuentran en máxima alerta en

aquella zona ubicada al oriente

de la metrópoli.

Las tres víctimas observaban impactos de armas de fuego.

Hay un hombre muerto y uno más resultó herido.

Sergio Luis Castillo                      

Un motociclista perdió la
vida en forma trágica después de
estrellarse contra un árbol, en un
camino de terracería ubicado en
el municipio de Doctor Arroyo,
Nuevo León.

El terreno irregular y el exce-
so de velocidad, fueron al pare-
cer las  causas del accidente vial
que terminó con la vida del
joven.

Se indicó que el joven en ese
momento retornaba a su vivien-
da, después de asistir a un par-
tido de softbol que es uno de los
deportes preferidos en al sur del
estado.

Protección Civil Municipal
informó que los hechos se
reportaron ayer por la mañana,
en la Comunidad Panalillos y
Anexos, ubicada por la
Carretera de Dr. Arroyo a Mier y
Noriega.

El ahora occiso fue identifi-
cado como Uriel García
Castilleja, de 24 años de edad,
quien tenía su domicilio en el
Ejido Palomas de Mier y
Noriega.

Mencionaron que al momen-
to de los hechos la víctima tri-
pulaba una motocicleta tipo
Cargo, la cual no portaba placas
de circulación.

Ya que debido a la distancia
de cada comunidad es el vehícu-
lo más rentable para movi-
lizarse.

Protección Civil dio a cono-
cer que, Uriel procedía de la
Comunidad 4 Caminos y se
dirigía por el camino de terra-
cería a la Carretera de Dr.
Arroyo a Noriega.

No se pudo precisar por
agentes de tránsito que ocasionó
el lamentable accidente. 

Trascendió por algunas evi-
dencias, que la víctima se
desplazaba a alta velocidad, lo
que se presume causó que
perdiera el control de su frágil
vehículo.

El área fue resguardada por
agentes ministeriales, en espera
de peritos viales para la recolec-
ción de las evidencias y saber
realmente que fue lo que originó
el accidente.

El masculino recolectaba latas de aluminio.

Se estrella contra árbol y muere

La víctima regresaba de un partido de softbol.

Los acribillan afuera de depósito en Guadalupe

Muere arrollado en
Libramiento Noreste

Sergio Luis Castillo                               

Un hombre que recolectaba
latas de aluminio perdió la vida en
forma trágica, al ser arrollado
cuando caminaba cerca del
camellón central del Libramiento
Noreste, en el municipio de
Apodaca.

Un automovilista mencionó
que se topó en corto con el hom-
bre, por lo que no pudo esquivar-
lo, lo que hizo que lo proyectara a
varios metros de distancia.

Protección Civil Municipal de
Apodaca informó, que los hechos
se reportaron ayer por la mañana
en un tramo del Libramiento
Noreste, cerca de la Carretera a
Santa Rosa, en la referida locali-
dad.

Hasta el momento el ahora
occiso no ha sido identificado,
siendo una persona de unos 49
años de edad, complexión delga-
da, cabello entrecano y piel aper-
lada.

Mencionaron que esta persona
vestía un pantalón de mezclilla y
una playera.

Junto al cuerpo quedó una
bolsa para basura color negro, que
contenía algunas latas de alu-

minio.
El presunto responsable es el

conductor de un automóvil sedán
color blanco, quien resultó con
algunos golpes en su pecho
debido al impacto.

Aparentemente el ahora occiso
buscaba cruzar el libramiento, en
ese momento fue embestido por
un automóvil compacto que lo
proyectó varios metros hasta el
carril izquierdo, cerca del muro
que divide la circulación.

Fueron paramédicos de la Cruz
Roja y Protección Civil Muni-
cipal, los que llegaron al lugar
para brindar las primeras aten-
ciones al afectado.

Pero desafortunadamente en
ese momento ya estaba sin vida.

Oficiales de Tránsito del
municipio de Apodaca, tomaron
conocimiento del accidente para
deslindar responsabilidades.

Debido al mortal accidente, la
vialidad se vio afectada en este
sitio del Libramiento en los c-
arriles en dirección a Saltillo.

Horas después el cuerpo del
ahora occiso fue llevado al an-
fiteatro del Hospital Universitario,
para realizar las investigaciones
correspondientes.

Sergio Luis Castillo                      

Una persona sin vida y dos
lesionados, fue el saldo que dejó
un choque tipo carambola registra-
do en la Carretera a Laredo, frente
al Campo Policial de Fuerza Civil,
en el municipio de Escobedo.

Uno de los vehículos impactó
por alcance el auto de la víctima,
que posteriormente fue embestido
por el vehículo de una mujer.

Protección Civil Municipal
informó, que el accidente se
reportó a las 8:00 horas de ayer
sábado en la Carretera Monterrey-
Laredo, en la cita localidad.

Hasta el momento el hombre
que perdió la vida no ha sido iden-
tificado por las autoridades.

Mencionaron que el ahora
occiso se desplazaba a bordo de un

automóvil de la marca Nissan, con
placas de circulación RSF-212-B.

Indicaron que posiblemente
esta persona era comerciante, pues
llevaba en el interior de su auto

varias cajas con verduras que
adquirió en el Mercado de Abastos
Estrella.

Mientras que el presunto
responsable fue identificado como

Martín Vargas Cantú, quien en ese
momento conducía un automóvil
Chevrolet Aveo negro.

TERCER AUTO
Indicando que el tercer vehícu-

lo implicado en los hechos, es un
automóvil Dodge color blanco del
modelo Attitude.

Esta unidad era conducida por
una mujer de nombre Dulce María
Muñoz.

Estos dos conductores resul-
taron lesionados y fueron traslada-
dos a distintos hospitales.

Se informó que se trata de un
choque por alcance del Aveo con
el auto de la víctima, que fue
impactado también por el Attitude.

Los hechos ocasionaron la
movilización de paramédicos de
Protección Civil de Escobedo y de
la Cruz Roja, quienes confirmaron
la muerte del conductor.

Mientras que uno de los con-
ductores fue trasladado de emer-
gencia al Hospital San Vicente,
mientras que la mujer fue llevada
al Hospital de Zona.

Deja choque carambola
un muerto y dos heridos

No se ha identificado a la víctima.

Andrés Villalobos Ramírez    

Un presunto delincuente

herido y otro más detenido, fue

el resultado de una persecución

y balacera registrada ayer en el

municipio de San Nicolás de

los Garza.

A los presuntos delincuentes

se les implica en un ataque a

balazos, que se cometió contra

un centro de rehabilitación y

oficiales de la Policía munici-

pal de San Nicolás, en la

Colonia Vicente Guerrero y

que dejó a tres personas heri-

das.

Las autoridades de San

Nicolás no dieron a conocer las

identidades de los ahora

detenidos, ni las lesiones que

presentaba el herido.

La aprehensión de los pre-

suntos responsables se debió a

los trabajos de inteligencia del

C4, que por medio de una aler-

ta de monitoreo identificaron y

ubicaron el auto que usaron los

agresores durante el ataque

armado.

La agresión a balazos se

suscitó el pasado 21 de abril

del año en curso, en el domi-

cilio ubicado en la calle

Antiguo Camino al Mezquital

y Tixtla, en la Colonia Vicente

Guerrero, "Anexo Esperanza

de Vida".

Al lugar arribaron los delin-

cuentes en un vehículo Versa,

se estacionó frente al centro de

rehabilitación y comenzaron

hacer las detonaciones de

armas de fuego.

Tras los disparos de armas

de fuego largas, tres de los

hombres entre ellos un adoles-

cente resultaron heridos. 

La tarde del sábado por

medio de las cámaras del C-4,

lograron detectar el vehículo

con los ocupantes, por lo cual

los siguieron y al marcarles el

alto emprendieron huida y

realizaron detonaciones en

contra de los elementos poli-

ciacos.

De manera inmediata los

oficiales repelieron la agresión

a balazos, logrando la captura

de dos presuntos en las calles

de López Mateos y Fundidores,

en el citado municipio.

Tras su captura y realizar la

inspección a los detenidos y el

vehículo, lograron asegurar

diversas armas de fuego,

poniéndolas a disposición del

agente del Ministerio Público. 

Ya tiene historial.

Caen dos en SN tras 
persecución y balacera
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Alberto Cantú                                           

Monterrey cerró con broche de oro

el Clausura 2023 anoche, al golear

a los Pumas de la UNAM cuatro

goles por uno y con ello termi-

nar con 40 puntos, máximos

para la institución y para la ciu-

dad  en torneos cortos, y mayor

puntaje también para un equipo en

un torneo de 17 jornadas, al lado del

Toluca (Verano 2000) y León

(Guardianes 2020).

Rayados dejó atrás atrás los 37 que

lograron en el CL2016 y AP2017, los 38

de Tigres en el Apertura 2003, y se que-

daron a tres de alcanzar la marca del

América, de 43, pero en un torneo de 19

fechas.

Y por si esto fuera poco, Rogelio

Funes superó su mejor marca de goles en

un torneo con 12, gracias a los tres de

ayer.; Antes había marcado 11 en el

Apertura 2015 y Clausura 2019

Alfonso González también alcanzó su

mejor cuota goleadora con 6, en

Clausura 2018.

En cuanto al partido, Monterrey

encontró el primer gol al dos de acción,

cuando Jesús Gallardo a pase de Rogelio

Funes Mori pudo asistir en el área chica

al propio Alfonso “Ponchito” González,

futbolista que de zurda mandó el balón al

fondo de las redes.

Más tarde, al 16’ de acción y tras un

claro penal luego de una falta en el área

sobre Maxi Meza, el argentino Rogelio

Funes Mori anotó desde los 11 pasos

para concretar el segundo, mientras que

el tercer tanto de Monterrey en dicho

duelo y su segundo en el compromiso

pudo caer al 22’ de acción cuando Funes

Mori aprovechó un rebote a la altura del

manchón de penal y de primera inten-

ción logró rematar para superar el lance

de Julio González.

Posteriormente a eso, al 27’, Erick

Aguirre aprovechó una mala marca de la

defensa de Pumas y mandó un centro a la

altura del manchón de penal para que ahí

Rogelio Funes Mori mandara el balón al

fondo de las redes para el cuatro a cero de

Monterrey.

Pumas reaccionó minutos más tarde y

encontraron su primer gol al 44’ de

acción, momento en el que ‘Tuti’ del

Prete entró por el sector derecho tras

superar en el área y por velocidad a Jesús

Gallardo, todo esto para rematar de zurda

y sobre la salida del portero Esteban

Andrada para anotar el de la honra.

Ya en la segunda parte, Pumas fue

mejor que Monterrey en los primeros 20

minutos, pero tuvieron algunas fallas cla-

ras de gol y Esteban Andrada, el portero

Rogelio Funes Mori cumplió

ayer sus primeros 300 partidos con

Rayados, en los que anotó sus goles

150, 152 y 152.

El naturalizado mexicano soñó

con el título de goleo, pues aunque

soñaba descabellado que marcara

cinco, después de marcar 3 en 27

minutos la idea se veía alcanzable,

lo que finalmente no sucedió.

Víctor Manuel Vucetich, técnico

de Rayados, cumplió en ese parti-

do un total de 50 juegos dirigidos

en su segunda etapa con

Monterrey.

Alberto Cantú                                             

El Fan ID de la Liga MX acabó

alentando el proceso de acceso de per-

sonas al Estadio BBVA para el duelo

entre Rayados ante Pumas en la fecha

17 del Torneo Clausura 2023 de la Liga

MX, pero a su vez terminó siendo obli-

gatorio para entrar al Coloso de

Guadalupe en ese partido. 

Pese a que hubo una gran entrada en

el Estadio BBVA, no todas las personas

entraron a tiempo al Coloso de

Guadalupe ya que algunas de ellas no

tenían completo el proceso del Fan ID

en su dispositivo móvil.

Ese Fan ID sirve más que nada

para tener la propia Liga MX esa

identidad de cada persona que entre

a los estadios del futbol mexicano y

con eso busquen evitar brotes de vio-

lencia en los distintos recintos

deportivos de la República

Mexicana.

Algo que hay que resaltar es que a

diferencia del duelo entre Tigres ante

Puebla del pasado 20 de abril de este

año en el que dicho Fan ID de igual

forma fue obligatorio para que la gente

entrara al Estadio Universitario, en el

Gigante de Acero se le daba a la gente

una tipo pulsera o brazalete con la

leyenda de “Fast Pass” y ese significa-

ba que se había cumplido con los

requisitos para acceder al mencionado

lugar, mientras que en el ‘Volcán’ se

ponía un sello en las manos de las per-

sonas.

Eso sí, pese a que la entrada de

gente se alentó por este proceso del

Fan ID, la mayoría de la gente empezó

a entrar al Estadio BBVA en los prime-

ros 10 minutos del mismo y después

todo surgió con normalidad. 

Alberto Cantú                                                 

Tigres buscará este domingo un

triunfo que les haga mejorar en la tabla

general del presente Torneo Clausura

2023 de la Liga MX, todo esto, para con

ello, tener un rival más accesible en el

repechaje y ahí buscar el pase a la

Liguilla, motivo por el cual hoy enfren-

tarán al León en Guanajuato y eso en la

fecha 17 del campeonato mexicano, en

la última jornada que es previa al repe-

chaje o la Liguilla. 

Los auriazules, a lo mucho que aspi-

ran en el mejor de los casos, es a un

quinto lugar y enfrentar en el repechaje

al décimo segundo calificado cuando

vaya a terminar la fecha 17 del Torneo

2023 de la Liga MX. 

Este conjunto felino, si hoy vence al

León y eso viene acompañado de un

triunfo en Querétaro de los Gallos ante

Pachuca, terminarían la temporada

regular en la quinta posición y con eso

enfrentarían al décimo segundo en el

repechaje, pero las cosas cambiarían

con otro tipo de resultados. 

Si los felinos hoy vencen al León y

no hay un resultado favorable en el

Gallos ante Pachuca, con ello los auria-

zules enfrentarían en el repechaje al

décimo primero ya que ellos acabarían

en el sexto sitio, mientras que si hay una

derrota frente a este rival, entonces en la

reclasificación la jugarían frente al déci-

mo ubicado en la tabla general. 

Sea cual sea el rival, este será con un

Tigres que será local durante el próximo

fin de semana y ahí buscarán superar

repechaje, pero qué mejor que hoy

ganar para mejorar uno o dos lugares en

la reclasificación y así enfrentar a un

rival a modo que facilite las cosas para

llegar a la fiesta grande del futbol mexi-

cano. 

Enfrente de Tigres estará un León

que cuenta con 27 puntos y los cuales

aún aspiran a calificar de manera direc-

ta a la Liguilla, aunque para eso hoy

necesitan vencer a los de la UANL y

que eso venga acompañado de que

Toluca no supere este día al conjunto de

Necaxa y Pachuca en Querétaro a los

Gallos. 

Además de todo esto, ambos equi-

pos, en este caso León y Tigres, tendrán

en este duelo su segundo de forma con-

secutiva entre ellos luego de la semifinal

de ida en la Liga de Campeones de la

Concacaf. 

Ahí, en ese partido, Tigres le

remontó en casa al León de Guanajuato

y eso fue por marcador de dos goles

contra uno, todo esto gracias a los goles

de Francisco Sebastián Córdova y Luis

Quiñones, además de un Nahuel

Guzmán que estuvo espectacular con

grandes atajadas. 

Este duelo de hoy podría servir como

un tipo “examen” para estos dos equi-

pos y con el objetivo de empezar a

medirse para el juego importante entre

ellos que va a ser el próximo miércoles

tres de mayo de este año, todo esto en la

semifinal de vuelta en la ‘Conca’. 

En el juego del miércoles estará en

juego un pase a la final internacional de

la Concachampions, mientras que hoy

solo tres puntos y esa posibilidad de ter-

minar en una mejor posición en la tabla

general para ambos equipos. 

Sin embargo, pese a que el juego de

hoy no es tan importante respecto al del

próximo miércoles tres de mayo de este

año, aún así el conjunto de Tigres dese-

ará ganar para mejorar una o dos posi-

ciones en la tabla general y con eso

enfrentar un rival más fácil en el repe-

chaje. 

Nahuel Guzmán; Jesús Garza,

Eduardo Tercero, Diego Reyes y

Kenneth Jaime en la defensa; Sebastián

Fierro y Juan Pablo Vigón en la doble

contención; Diego Lainez y Raymundo

Fulgencio como volantes en amplitud;

en tanto que la dupla de atacantes serán

Nicolás López y Nicolás Ibáñez sería el

equipo que iniciaría hoy en Tigres. 

Tras esta situación, está todo listo

para que hoy Tigres cierre su temporada

regular en esta Liga MX y lo hagan en

este cruce frente al León de Guanajuato,

rival al que buscarán vencer para llegar

de la mejor forma posible al duelo

importante entre ellos que será en unos

días más y la semifinal de vuelta en la

Liga de Campeones de la Concacaf,

aunque también para mejorar en la Liga,

tener un rival más fácil en la repesca,

buscar pasar esa instancia y en la fiesta

grande del futbol mexicano, con el plan-

tel que tienen , pelearle de igual a igual

a cualquiera en la búsqueda del campe-

onato. 

Alberto Cantú                                      

El Real Madrid venció de local y

por marcador de cuatro goles a dos al

conjunto del Almería en la Liga de

España, todo esto en un duelo en el

que Karim Benzema superó a Hugo

Sánchez en la lista de máximos gole-

adores en el futbol español. 

Benzema, que anotó tres goles en

el duelo ante Almería, llegó a 236

anotaciones y superó al mexicano

Hugo Sánchez en el listado de máxi-

mos goleadores del futbol ibérico.

Sánchez, en su etapa con el Real

Madrid, logró un total de 234 goles,

pero eso ahora fue superado por

Benzema. 

Eso sí, Benzema aún está lejos de

Telmo Zarra con 252, Cristiano

Ronaldo con 311 y Leo Messi con

474 cómo los máximos goleadores a

lo largo de la historia del futbol de

ese país. 

A su vez, el otro gol del Madrid en

el duelo ante Almería fue de

Rodrygo, mientras que Lázaro y

Robertone habían descontado para el

rival. 

Tras este resultado, el Real Madrid

sigue de sublíder en la Liga de

España y eso es con un total de 68

puntos, mientras que la escuadra del

Almería se quedó en 33 unidades.

Alberto Cantú                                              

Paola Longoria, raquetbolista mexi-

cana y la mejor del mundo en su disci-

plina, se coronó campeona en el Torneo

de San Antonio, en el Ladies

Professional Racquetball Tour. 

Longoria se coronó campeona en el

certamen del Alamo y ahí venció a la

boliviana Brenda Laime. 

La antes citada superó a la sudame-

ricana y eso acabó siendo por sets fina-

les de 15-7 y 15-3, de manera consecu-

tiva. 

Tras este resultado, la nacida en San

Luis Potosí y representante de Nuevo

León en competencias deportivas sigue

demostrando que es la mejor del

mundo en su disciplina. 

También este título es uno más a los

poco más de 100 que tiene la mencio-

nada Paola Longoria en el LPRT.

Funes Mori brilló y... soñó

Alenta FAN ID entrada de gente al estadio

Se corona Paola Longoria en San Antonio

El mejor Rayados

de Monterrey, se hizo presente con

buenas atajadas.

Tras esta situación, en Rayados se

animaron a buscar el quinto gol en

los primeros 28 minutos del duelo,

pero el guardameta Julio González

de Pumas salvó su arco en reiteradas

ocasiones.

Pese a que Rayados tuvo después

más jugadas para incrementar el

marcador, la contundencia les falló y

el juego lo acabaron ganando por

diferencia de tres dianas. 

Ahora los Rayados están a la

espera de conocer a su rival en los

cuartos de final del Torneo Clausura

2023 de la Liga MX, mismo que

saldrá de los duelos del repechaje.

Golea Monterrey a Pumas 
y establece marca de mayor puntaje

para el equipo en la ciudad

4-0

La afición demoró en ingresar.

Se corona en el Ladies
Professional Racquetball Tour.

Buscan Tigres
el quinto sitio

Supera Benzema 
a Hugo Sánchez

Marca historia.

ya

Aspiran a mejorar en la tabla general del Clausura 2023.
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VEST IDORES

En Rayados no se esconden ante la clara

afirmación de que son los máximos candidatos

al título en este Torneo Clausura 2023 de la

Liga MX.

Después de golear a Pumas y con eso llegar

a la Liguilla como líderes absolutos, en el Club

de Futbol Monterrey aceptaron el reto de bus-

car el campeonato y que no haya ninguna

excusa para no conseguir esa situación, siendo

eso algo que declaró el propio Víctor Manuel

Vucetich, técnico de Rayados, y eso tras el tri-

unfo en contra de los de la UNAM en el

Gigante de Acero.

“Lo sabemos, la gente está esperanzada,

porque ve al equipo, estamos contentos con la

afición, que nos ha respaldado con esa gente

que ha venido, no hay que darle una mayor

expectativa a la que hemos demostrado en la

cancha, aspiramos a lo máximo que es el

campeonato”, expresó.

Ya, por último, Víctor dijo que los errores

en otras Liguillas no les deben de pasar en la

que viene de este Clausura 2023 si es que

desean ser campeones, además de que destacó

la armonía que hay en el grupo para cerrar filas

y hoy tener una gran temporada.

“El torneo que viene es otro evento, en

donde ya tenemos experiencias pasadas

dolorosas, buscaremos sacar el beneficio de

esas experiencias, tener mayor concentración,

evitar el conformismo y buscar ese objetivo

que tenemos. (AC)

En los Pumas de la UNAM aceptaron la superioridad

del Monterrey en la fecha 17 del Torneo Clausura 2023

de la Liga MX, siendo eso algo que desencadenó una

victoria de Rayados sobre los auriazules que fue por

marcador final de cuatro goles a uno. 

Gustavo Lema, el auxiliar técnico de Pumas, aceptó

esta situación luego de la clara derrota de Pumas en

Monterrey y ante los Rayados, declarando eso en rueda

de prensa. 

"Nos superaron ampliamente como vieron, son

merecido ganador desde el minuto, nada que decir,

estábamos muy ilusionados, es la pena que sentimos,

simplemente imaginamos cómo está la afición, del par-

tido no hay más que decir", expresó. 

Pumas acabó el Torneo Clausura 2023 de la Liga MX

con solo 18 puntos y ya sin ninguna posibilidad de jugar

el repechaje.

Los de la UNAM cerraron su temporada con un bal-

ance general de cinco victorias, tres derrotas y nueve

empates.  (AC)

Aceptan Pumas dominio rayado

Aspiramos a ser
campeones: Vuce

Monterrey no batalló con Pumas.

Funes Mori se agenció un triplete.

CLAUSURA 2023

Las Chivas vencieron en casa y por marcador

de cuatro goles a uno al Mazatlán y con eso cali-

ficaron de manera directa a la Liguilla del Torneo

Clausura 2023 de la Liga MX. 

El conjunto de Paunovic demostró un gran fut-

bol ante Mazatlán y hoy con 34 puntos ya están en

la Liguilla, evitando el repechaje. 

Ya en lo que respecta al juego, Chivas goleó al

Mazatlán y eso fue gracias a los goles hechos por

parte de Víctor Guzmán, Alexis Vega, Fernando

Beltrán e Isaac Brizuela. 

Por Mazatlán en su momento había descontado

el jugador Montaño, pero eso no fue suficiente y

perdieron el duelo, además de que con eso se

quedaron con siete puntos y sin ninguna posibili-

dad de repechaje. 

Ahora las Chivas están a la espera de conocer

a su rival en los cuartos de final del Torneo

Clausura 2023 de la Liga MX.

El Puebla goleó en casa a los Xolos de

Tijuana y eso fue por marcador final de cinco

goles a dos, todo esto para que así el conjunto

fronterizo deba de pagar una importante suma

de dinero por quedar en la penúltima posición

de la tabla de cocientes.

Puebla superó a Tijuana y eso fue por mar-

cador final de cinco goles contra dos, todo esto

en un duelo de la jornada 17 del Torneo

Clausura 2023 de la Liga MX.

Los goles en el Puebla fueron anotados por

Federico Mancuello, Diego De Buen, Gabriel

Martínez con su doblete y Martin Barragán,

mientras que por Tijuana habían anotado

Mancuello y Romero.

Tras este resultado, Tijuana deberá de pagar

unos 47 millones de pesos de multa por quedar

penúltimos en la tabla de cociente, además de

que no llegarán al repechaje.

La escuadra del Puebla de la Franja, por su

parte, llegó a la cifra de 20 puntos en la tem-

porada.

El Cruz Azul venció en casa al conjunto de

Santos y eso fue por marcador de tres goles a dos

para con ello tener el juego por el repechaje de

locales, todo esto, para con ello, buscar su pase a

la Liguilla del Torneo Clausura 2023 de la Liga

MX.

Con goles de Agustín Lotti, Rodrigo Huescas y

Uriel Antuna, el conjunto celeste se impuso sobre

un Santos que había descontado en el duelo con

las dianas de Diego Medina y Javier Correa.

Este resultado hizo que Cruz Azul llegara a 24

puntos y con eso terminaran el torneo en la octa-

va posición, mientras que Santos se quedó con 19

unidades.

Hasta estos momentos y a falta de algunos par-

tidos, hoy este sería el orden de los duelos por el

repechaje, pero el mismo podría cambiar en las

próximas horas: 

Pachuca enfrentaría de local a Santos, mientras

que León jugaría frente al San Luis, Tigres se

vería las caras ante Puebla y Cruz Azul se mediría

en contra del Atlas.

En más actividad de la última jornada del

Torneo Clausura 2023 de la Liga MX, el

Atlético de San Luis y el Atlas de Guadalajara

no se hicieron daño.

Ambos equipos igualaron a cero goles en el

Estadio Alfonso Lastras de San Luis Potosí,

siendo esto en un duelo del sábado por la

noche.

Este resultado hizo que San Luis llegara a

la cifra de 19 puntos y con eso puedan jugar en

el repechaje tras la descalificación del

Querétaro. 

La escuadra del Atlas de Guadalajara llegó

a 21 puntos y de igual forma van a jugar en la

reclasificación.

Además del duelo en Guanajuato que será entre

León frente Tigres, este día habrá dos partidos más

que significarán la culminación de la jornada 17, todo

esto para dar paso a los juegos por el repechaje en

dónde ocho equipos competirán por cuatro lugares

para llegar a la Liguilla. 

En Querétaro, Pachuca visita a los Gallos a las

19:00 horas, juego esperado por la afición delino que

desa una derrota del Pachuca, pues si esto pasa y los

felinos vencen al León, los regios ascenderían hasta

la quinta posición. 

El Querétaro no jugará repechaje por ser el peor

equipo del presente año futbolístico, pero Pachuca

ocupa ganar el día de hoy y esperar que Toluca no

derrota al Necaxa para con ello clasificar de manera

directa.

Antes Toluca y Necaxa se miden a las 12:00

horas. 

Los Diablos Rojos del Toluca ocupan vencer hoy

al Necaxa si desean calificar de manera directa a la

Liguilla del Torneo Clausura 2023 de la Liga MX,

todo esto después de que un empate o derrota frente

a los Rayos les haría depender de los resultados que

tengan conjuntos como Pachuca y León para ver si

entran a la fiesta grande o se irán a la reclasificación. 

Necaxa, por su parte, ya no aspira a ganar en este

certamen, incluso ganando de igual forma no aspiran

a repechaje, pero aún así, pese a esto, intentarán con-

seguir el triunfo para cerrar de la forma más decorosa

posible su temporada. 

GIMÉNEZ MARCA HASTA EN AMISTOSOS
Santiago Giménez, delantero mexicano

del Feyennord de Holanda, no se cansa de

hacer goles y ahora ha vuelto a marcar un

doblete en un amistoso ante Leuven. 

SIGUE GANANDO EL BARÇA RAFA 
El Barça Atlétic, filial del Barcelona que es

dirigida por Rafa Márquez, sigue ganando en

la Primera Federación Española de Futbol, al

vencer al Osasuna 1-0.

GOLEAN AL WOLVERHAMPTON 
El Wolverhampton de Raúl Jiménez fue

goleado en la Premier League de Inglaterra

poe el Brighton 6-0, en un duelo en el que el

mexicano no fue convocado.

Golea Chivas y califican directo a Liguilla 

Vence Cruz Azul a Santos y
serán locales en el repechaje

San Luis y Atlas
negocian repesca

Ni un rasguño se hicieron Atlas y San Luis.

Caen Xolos y
pagará multa

Tijuana fue goleado por Puebla.

Hoy los Tigres son Gallos

Querétaro tratará de vencer al Pachuca.

Mexicanos por Europa

Antuna marcó por La Máquina.

El Rebaño  se ancló en la tercera posición.
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Sergio “Checo” Pérez, el piloto mexicano de la
escudería Red Bull Racing de la Fórmula 1, ganó
la carrera al Sprint en Azerbaiyán y con eso
volvió a llevarse otro triunfo en la categoría reina
del deporte motor. 

El piloto mexicano sigue teniendo grandes
carreras en el circuito callejero de Bakú y eso
lo demostró en la carrera al Sprint del sábado
en 17 vueltas en Azerbaiyán, logrando vencer a
Charles Leclerc de Ferrari que salía desde la
pole position para finalmente ganar esa
pequeña carrera que fue previa al Gran Premio
de Bakú que acabó siendo este domingo a las
05:00 horas.

Pérez largaba segundo en la carrera luego de
vencer a Max Verstappen en la sesión de clasifi-
cación del día sábado paea la carrera al Sprint,
logrando mantener su lugar en la salida y tiempo
después logró adelantar a Charles Leclerc.

Después de las vueltas del coche de seguridad
virtual y tras el relanzamiento tras varios inci-
dentes en las primeras vueltas, el mexicano ade-

lantó con facilidad en la vuelta número ocho de
17 al monegasco Charles Leclerc de Ferrari y
dominó los últimos nueve giros para sacarle poco
más de cuatro segundos al segundo lugar que
acabó siendo para el conductor del Cavallino
Ranpante.

Tras adelantar a Leclerc, Pérez fue inteligente
para mantener en zona de DRS por unas vueltas a
Charles Leclerc y eso ayudó al monegasco para
que Verstappen no lo adelantara nunca y el
holandés terminara tercero en la carrera al Sprint,
piloto que por cierto sufrió daños en su RB19 de
Red Bull Racing luego de tener un contacto en la
vuelta uno con George Russell de Mercedes.

Al final, el mexicano ganó la carrera al Sprint
y se llevó ocho puntos en esa Sprint que son
importantes para el Mundial de Pilotos, en donde
pelea con Verstappen por el liderato. 

Ahora la carrera importante acabó siendo la de
este domingo a las 05:00 horas con el Gran
Premio de Azerbaiyán, en lo que fue la cuarta del
calendario de la Fórmula 1 en este 2023. 

Patricio O’Ward, piloto regio de Arrow
McLaren, partirá este domingo en la tercera posi-
ción para la carrera que será en el circuito del
Barber Motorsportpark, en Alabama, Estados
Unidos.

El regio tuvo el sábado una buena sesión de
clasificación que constó de 27 pilotos y él logró
tener la tercera vuelta más rápida para entonces
partir desde esa posición en esa carrera de la
IndyCar. 

O’Ward, quien marcha segundo en el
Campeonato de Piloto de la IndyCar y el cual está
a 15 unidades del líder Marcus Ericcson, contuvo
por la pole position en la clasificación final de los
seis más rápidos y por momentos aspiró al lugar
de privilegio, pero éste finalmente acabó siendo
para Romain Grosjean de Andretti.

El regio buscará ganar la carrera para retomar
la puntos en el Campeonato de Pilotos de la
IndyCar Series de los Estados Unidos en este
2023.

Dicha carrera del mencionado piloto regio en

Alabama y durante este domingo va a ser en punto
de las 14:00 horas.

SALDRÁ SUÁREZ 15 EN DOVER
Daniel Suárez, piloto regio de Trackhouse

Racing, saldrá en la décimo quinta posición para
su carrera de este domingo en la Nascar Series de
los Estados Unidos. 

Este piloto regiomontano de 30 años partirá en
esa posición ya que tuvo una buena clasificación
durante el día sábado, saliendo en ese sitio y eso
en una carrera que será de 36 pilotos. 

Suárez solo fue superado por 14 pilotos y el
que se hizo de la pole position acabó siendo Kyle
Busch. 

El regio buscará ganar en el Dover
Internacional Speedway para asegurar su lugar en
los playoffs de la Nascar Series de los Estados
Unidos, mismos que iniciarían en septiembre de
este año y en los cuales busca ser campeón. 

La carrera de este domingo para Daniel Suárez
ya tiene hora de comienzo y eso será a las 11:00
horas. 

En el primero de los
dos juegos en Ciudad de
México por parte de las
Grandes Ligas y ante 20
mil espectadores en el
Estadio Alfredo Harp
Helú, los Padres de San
Diego vencieron el sába-
do a los Gigantes de San
Francisco.

El conjunto de San
Diego, en un juego de 27 producidas,
vencieron a los Gigantes de San Francisco y
eso fue por marcador final de 16 carreras con-
tra 11.

Manny Machado se mandó cuatro carreras,
Fernando Tatis otra dos más, Juan Soto solo
una, Xander Bogaerts únicamente dos,
además de las restantes de Cruz, Cronenworth,
Kim, Nola y Grisham y con eso los Padres
vencieron a los Gigantes de San Francisco en
el Harp Helú.

San Francisco había respondido con las
carreras hechas por Wade, Davis, Conforto,
Haniger, Yastrzemski, Sabol, Crawford y
Villar, pero eso no fue suficiente.

Este juego es histórico ya que es el partido
con más carreras realizadas entre ambos
equipos en la historia de los juegos de la MLB
fuera de los Estados Unidos.

Ya en la previa del duelo, la emoción por
entrar al mismo fue tan grande que los boletos
se vendieron al doble o triple, además de que
personajes del deporte como Brandon Moreno
y Rey Misterio tuvieron una convivencia con
los jugadores de Padres de San Diego y quien
lanzó la primera bola fue el mexicano Sergio
Romo, ex Grandes Ligas.

Para fortuna de todos, este domingo a las
14:00 horas será el segundo de la serie entre
Gigantes de San Francisco y Padres de San
Diego en el Alfredo Harp Helú, todo esto en
otro juego más de Grandes Ligas en el país
azteca. 

DESTACAN MEXICANOS 
EN SÁBADO DE GRANDES LIGAS

Ya en más actividad en las Grandes Ligas,
Alex Verdugo produjo una carrera y dos impa-
rables en la victoria de Boston sobre
Cleveland, además de que Randy Arozarena
produjo dos y se mandó otros dos jonrones en
la victoria de Rays sobre Chicago, mientras
que Isaac Paredes generó una carrera más en
la victoria de Tampa Bay.

Los Denver Nuggets vencieron en el
primer juego de la serie de semifinal en la
conferencia del Oeste a los Soles de Phoenix
y eso fue por marcador final de 125 puntos
contra 107. 

Este conjunto de los Nuggets pudo aprovechar
su localía para ganar el primero ante Phoenix y
hacerlo por diferencia de 18 unidades, todo esto
tras ser superior en la mayoría de los cuatro peri-
odos a su rival. 

Denver ganó los periodos dos y cuatro por
resultados de 37-19 y 31-26, aunque perdieron el
primero y el tercero por marcadores finales de 31-
32 y 26-30. 

Jamal Murray con sus 34 puntos fue el que más
produjo en Denver, mientras que Kevin Durant
con sus 29 unidades acabó siendo el que más gen-
eró en el rival. 

Ahora el segundo de la serie entre Nuggets y
Soles en Denver va a ser el próximo lunes
primero de mayo de este año. 

DEFINEN WARRIORS Y SACRAMENTO 
OTRO SEMIFINALISTA

Los Guerreros de Golden State y los Reyes de
Sacramento definirán este domingo a otro equipo
semifinalista en los playoffs de la NBA. 

Este conjunto de Golden State enfrentará a los
Reyes en Sacramento y eso será este domingo a
las 13:30 horas. 

Esta serie está igualada ahorita a tres victorias
por bando y hoy en un juego siete se va a definir a
esa franquicia que enfrentará en las semifinales de
la conferencia Oeste a los Lakers de los Ángeles. 

Ya las otras semifinales en la conferencia Este
u Oeste en la NBA vendrían siendo las de Denver
ante Phoenix, Knicks ante Miami, Boston ante
Filadelfia. 

Tras esta situación, hoy Golden State o
Sacramento acompañará al conjunto de los Lakers
de los Ángeles y el ganador de este duelo siete se
enfrentará al equipo de Lebron James en lo que
sigue de la postemporada.

Los Sultanes de Monterrey han iguala-
do su serie en casa ante los Mariachis de
Guadalajara en la temporada regular de
la Liga Mexicana de Beisbol y eso es a
una victoria por bando.

El conjunto regio venció el sábado por
la noche a los Mariachis en el Estadio de
Beisbol Monterrey y eso fue por mar-
cador final de ocho carreras a cero.

Cabe señalar que las carreras del triun-
fo en los Sultanes de Monterrey en este
duelo fueron hechas por parte de
Cardona, Valenzuela, Elizalde,
Villanueva y Solis.

Ahora Sultanes tiene una marca
ganadora de cinco victorias y tres derro-
tas en la temporada regular.

Eso sí, será hoy domingo cuando
intenten vencer a los Mariachis de
Guadalajara y con eso llevarse esta serie
con récord ganador. (AC)

Los Auténticos Tigres de la UANL ya tienen rival
en la final de la categoría intermedia en la Onefa. 

Ese equipo vendría siendo el conjunto de los
Pumas CU, de este conjunto de la capital del país. 

Esto se confirmó el sábado por la tarde cuando
vencieron en su semifinal al cuadro de Cheyennes y
eso fue por marcador final de 16 puntos a 13. 

Auténticos entonces enfrentará a Pumas CU y ante
ellos se disputarán el título de la categoría intermedia
de la Onefa en este año. 

Esta final entre Auténticos ante Pumas CU va a ser
el próximo viernes cinco de mayo de este año y en el
Gaspar Mass de la UANL. (AC)

Giuliana Olmos, reconocida tenista de ori-
gen mexicano, ya está en los octavos de final
de dobles femenil en el Mutua Madrid Open
de la WTA. 

La mencionada tenista mexicana logró esta
situación el día sábado y eso junto a su com-
pañera Aleksandra Panova. 

Olmos y Panova superaron en la ronda de
32vos final a sus rivales, en este caso a la
propia Alicja Rosolska y Kirsten Flipkens. 

La antes citada y su compañera vencieron a
sus rivales y eso acabó siendo por sets finales
de 6-1 y 7-5. 

Será en las próximas horas cuando ella y
Panova conozcan a sus contrincantes en los
octavos de final de dobles femenil en este cer-
tamen español. 

AVANZA MEDVÉDEV EN MADRID
Daniil Medvédev también sigue avanzan-

do,  al superar al italiano Andrea Vavassori
por sets finales de 6-4 y 6-3, siendo esto algo
concreto hace unas horas. 

Gana Checo la carrera
al Sprint en Azerbaiyán

Saldrá O’Ward tercero en Alabama

Ganan Padres
en México

Denver gana el primero en
la semifinal de conferencia

Blanquean Sultanes
a Guadalajara

Es Pumas el rival de Tigres

Los Fundidores de Monterrey han vuelto a ganar
en la LFA y con eso se han metido a la pelea por los
playoffs. 

Este conjunto regio ahora venció de visitante al
conjunto de los Mexicas y eso fue por marcador final
de 24 puntos a ocho. 

Este resultado hace que Fundidores ahora tenga

una marca igualitaria de cuatro triunfos y la misma
cantidad de derrotas, llegando así al cierre de tempo-
rada con muchas posibilidades de postemporada. 

Ahora Fundidores buscará vencer el próximo cinco
de mayo de este año y de visitantes a los Galgos de
Tijuana, todo esto para así tener una marca ganadora otra
vez en temporada y acercarse a los playoffs. (AC)

Ganan Fundidores y se meten a la pelea por los playoffs 

Avanza Giuliana a
octavos de dobles
en Madrid

Nuggets sigue en plan ganador.

Sergio Pérez.

Patricio O’Ward.
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Ciudad de México / El Universal       

Juan Soler se conmovió hasta las lágri-
mas en el último programa de "Sale el
Sol", donde fue conductor desde octu-
bre de 2021, y aunque el plan era que
sólo estuviera unos meses, finalmente
se quedó casi dos años en el matutino,
donde comenzó un romance con la con-
ductora Paulina Mercado.

Recientemente Juan y Paulina hicie-
ron pública su relación y en redes socia-
les presumen lo enamorado que están;
en el programa de ayer viernes, que fue
el último del argentino, fue justamente
su novia Paulina quien le hizo una con-

movedora entrevista en la que el actor
habló de los amores de su vida, entre
ellos las hijas que tuvo con su ex Maki.

También haló del amor de su vida,
lugar que actualmente, dijo, ocupa
Paulina, Juan se lo dijo de frente mien-
tras estaban tomados de la mano y llo-
raron juntos:

"Tú eres el amor de mi vida, pero
eso no quita que haya tenido otros
amores en mi vida, porque en el
momento que me tocó transitar fue ese
espacio de tiempo que es justamente
cómo se va construyendo la vida de
cada ser humano, agradezco mucho
las personas que me acompañaron, el

amor que me dieron", expresó.

EL COMENTARIO 
A MÓNICA NOGUERA

Esta semana, Juan Soler le hizo un
polémico comentario a su compañera
de "Sale el Sol" Mónica Noguera,
luego de que Paulina Mercado le chule-
ara las piernas, Soler dijo: "Y se deben
ver increíbles en los hombros de cual-
quiera, se deben ver impresionantes", y
aunque Noguera se tomó el comentario
con calma, en redes sociales los ciber-
nautas no bajaron al argentino de "vul-
gar", por lo que muchos aplaudieron
que quedara fuera del programa.

Ciudad de México / El Universal          

Tras ofrecer un concierto que reunió a
160 mil fanáticos, Rosalía agradeció
el cariño de México y aseguró que es
el concierto más grande que ha dado
en su carrera: "Tienes para siempre
mi corazón".

La noche del viernes 28 de abril la
española deleitó a sus fans en México
al interpretar en vivo "Saoko",
"Motomami", "Malamente", "La
Fama" y otros de sus éxitos en la expla-
nada de la Plaza de la Constitución.

La "Motomami" reapareció en
Twitter este sábado, donde publicó un
collage con los ejemplares impresos de
todos los medios mexicanos que le die-
ron cobertura a su concierto en el
Zócalo, entre ellos El Universal.

"México ayer fue uno de los días más
felices de mi vida. Gracias a todos los
que vinisteis y llenasteis el Zócalo. Éste
ha sido el concierto más grande que he
dado en mi carrera, México tienes para
siempre mi corazón", se lee en el men-
saje publicado en su cuenta oficial.

La cantante también compartió una
panorámica del Zócalo de Ciudad de
México lleno de fanáticos que acudie-
ron a su concierto la noche del pasado

viernes 28 de abril.
Si bien se tenía previsto que el con-

cierto iniciara a las 20:00 horas, de
acuerdo con información de la
Secretaría de Cultura de Ciudad de
México, la cantante apareció a las
20:30 horas en el escenario.

Al finalizar su presentación, Rosalía
reposteó en Instagram algunos de los
videos captados durante su presenta-
ción, que de acuerdo con cifras del
Gobierno de la Ciudad de México
logró reunir a 160 mil personas para el
cierre del Motomami World Tour en el
continente Americano.

¿Qué sigue para Rosalía tras con-
cierto en Zócalo de CDMX?

De acuerdo con Ocesa, Rosalía
cerró con broche de oro su
Motomami World Tour por el conti-
nente americano con el concierto
masivo que ofreció en el Zócalo de
Ciudad de México, por el cual no
obtuvo ningún beneficio económico.

"Tras su presentación en el Zócalo, la
artista española hará una gira por Europa
con presentaciones en el Primavera
Sound de Barcelona, Porto y Madrid.
Continuará en Grecia, Italia, Dinamarca,
Bélgica, Francia y Suiza, entre otros paí-
ses", detalló en un comunicado.

Ciudad de México / El Universal           

El pasado 15 de abril, Cazzu, la pare-
ja de Christian Nodal, compartió con
sus seguidores en pleno concierto en
vivo que se convertirá en madre por
primera vez, lo que tiene emociona-
dos a algunos de sus fanáticos. Tras
esto, el famoso comenzó a dar algu-
nas declaraciones a los medios res-
pecto a su nueva etapa.

Fue durante el programa colom-
biano "Lo sé todo", que el cantante
del regional mexicano "reveló"
accidentalmente el sexo del retoño,
que esperan desde hace 5 meses.

El aparente error se dio cuando
expresó su deseo por querer borrar-
se los tatuajes del rostro por respe-
to a su bebé.

"Gracias a Dios pasa que los
tatuajes se borran, todo tiene solu-

ción menos la muerte ...Voy a abrir
un Tattoo Shop en Los Ángeles
muy pronto", comentó.

Nodal quiere que su bebé conoz-
ca su rostro tal y como es.

"Pasa que me gustaría que mi
hija conozca mi rostro", dijo.

Sin embargo, cuando el entrevis-
tador le preguntó si el bebé que
espera es una niña, Nodal contestó.
"No, no lo sabemos, pero ahí estoy,
haciendo fuercita, siempre he que-
rido una niña, pero si es niño no
pasa nada", agregó.

Además, Nodal se encuentra
estrenando su nuevo sencillo
"Quédate", y adelantó que los
siguientes estrenos serán todos en
torno al amor propio.

El cantante se presentará el pró-
ximo 27 de mayo en lo que será su
primer Foro Sol.

QUIERE QUITARSE 
TATUAJES DEL ROSTRO

El sonorense se hizo diseños de todo
tipo, por lo que fue criticado, ya que
su cara ya tenía muchos tatuajes.

Sin embargo, el pronto ser papá le
ha cambiado su forma de pensar,
ahora quiere un rostro limpio para
que su bebé lo conozca con su cara
limpia.

Nodal confesó que en sus planes
está abrir una tienda de tatuajes en
Estados Unidos, pues tiene una gran
pasión por este tipo de arte.

“Voy a abrir una tienda de tatuajes
en Los Ángeles... y pasa que me gus-
taría que mi hija me conozca...
conozca mi carita”.

El cantante tiene en su cara el
diseño de una rosa, una herradura,
una frase con letras cursivas, cruces,
telarañas y destellos.

Ciudad de México / El Universal

Esta peli de Marvel Studios se estrena
el 4 de mayo y promete ser una entrega
llena de acción y de finales para algu-
nos de los personajes, por lo que no te
la puedes perder.

Esta querida banda de héroes se
ubica ahora en Knowhere y lejos de
esperar una vida tranquila, vuelven a
las andadas y sus vidas no tardan en
verse alteradas por los ecos del turbu-
lento pasado de Rocket.

Además, Peter Quill aún está con-
mocionado por la pérdida de Gamora,
y quizá es esto lo que hace que sienta
la necesidad de reunir a su equipo en
una peligrosa misión para salvar la
vida de Rocket.

En esta parte de la saga, el pasado de
Rocket lo alcanza y nos deja ver

muchas cosas que no imaginábamos,
como la personalidad de este negligen-
te personaje así como lo que lo llevó a
pasar por una traumática experiencia
que lo marcó para siempre.

Esta será una misión que, si no se
completa con éxito, podría muy posi-
blemente conducir al final de los
Guardianes tal y como los conocemos.

Ciudad de México / El Universal           

La intérprete de "Gatita", Bellakath,
rompió el silencio y negó que el show
que, aparentemente, ofrecería en el Foro
del Lago de León el 27 de abril, fuera
cancelado por solo vender 20 boletos.

La famosa nuevamente se vio en
medio de la controversia después de
que hace unos días fuera señalada de
no llenar la capacidad total del recinto
e incluso hubo algunos medios que ase-
guraron no logró su objetivo a pesar de
poner las entradas al 2x1, lo que la lle-
varía a cancelarlo.

Sin embargo, Katerinne Huerta,
nombre real de la famosa, puso un alto a
las especulaciones y aclaró lo sucedido.

Fue a través de una publicación en
Twitter que la intérprete aseguró desco-

nocía dicha presentación: "Yo no can-
celé nada, más bien nunca estuve con-
tratada y les robaron su dinero", se leyó.

Cabe mencionar que el Foro, ubicado
en Guanajuato, tiene un cupo de 2 mil
500 personas y los precios oscilaban
entre los $200 a los $900 por boleto.

Bellakath agregó que le daba risa:
“como hay gente que quiere hacer burla
con cosas que nunca pasaron” y continuó
explicando que siempre hace sold out en
los eventos donde sí es contratada.

Tras ello, publicó el link de su
Instagram en el que comparte los
shows oficiales.

"29 de mayo regreso a los eventos nos
vemos en Puebla, Foro River", detalló.

Hasta el momento la cantante no ha
hecho más comentarios al respecto, sin
embargo, algunos usuarios le lanzaron

fuertes críticas por lo sucedido.
"¿A quién le robaron su dinero?, a

los 5 que según iban a verte no ma..",
"Ya no sabes cómo mentir", "Yo llevo
otros 15 si quieres", "Contratada o no,
ya sabes que en León no vendes", "Una
simple excusa".

La cantante fue tendencia en redes

luego de que se dijera que canceló

un show por baja afluencia.

Se estrena el 4 de mayo.

Bellakath desmiente haber
vendido solo 20 boletos

Revela Nodal el sexo de
su bebé por accidente

Durante un programa el cantante del regional mexicano ‘reveló’ que sería niña.

La ‘Motomami’ afirmó que es el concierto más grande de su carrera.

Rosalía se dice feliz
por concierto lleno

El conductor se despidió de Sale el sol entre lágrimas.

Tras polémica, Juan Soler sale de programa

Regresan los guardianes
de la galaxia a las andadas



"Nadie puede perder su hogar mien-
tras recuerde de dónde viene", afirma el
autor de esta novela de vida, Hissam
Abdala Majamad. Una vida río donde
ocurre de todo. Donde las noches son
muy oscuras, las borrascas auténticas
amenazas de muerte y los días luminosos
siempre nacen de una sonrisa cariñosa.
"El cedro y la flor" fue escrita durante
cuatro años y publicada por Editorial
Planeta, en México, en noviembre de
2022. "Vivir es un juego muy serio", dice
Hissam, y ya verán cómo lo demuestra en
esta novela íntima, tan personal como
que se trata de la historia de su padre,
Hassan Abdallah, que llega a Veracruz el
18 de marzo de 1911, dispuesto a sobre-
vivir con la ayuda de Allah y tres princi-
pios fundamentales: trabajar, trabajar y
trabajar.

Hissam Abdala Majamad es mexi-
cano, nació en Córdoba, Veracruz, en
1950. "El cedro y la flor" está tan bien
escrita que a usted le costará creer que es

su primera novela. Tiene un ritmo
abrasador y esa cadencia logra que se
pueda seguir a los personajes con interés.
Los personajes, tanto Hassan como su
padre, su madre, Domingo Kuri, Miguel
Elías, Audomaro, María, Farid, Sharife,
Iskander y demás poseen una capacidad
de proyección que se acompañan con
interés a lo largo de esta novela que
empieza en Beirut, Líbano, y concluye en
Córdova. Veracruz. El estilo es depurado,
se percibe que cada palabra, cada diálo-
go, cada atmósfera fue trabajada con
paciencia. Tal vez porque Hissam se pro-
puso escribir la historia de Hassan el día
que lo perdió y sólo contaba 22 años.
Hay herencias y compromisos que no se
rehúyen, y este veracruzano-libanés ama
sus orígenes y los del padre que lo engen-
dró cuando tenía 57 años.

¿Por qué un joven de 17 años se viene
a México solo y sin dinero? Ya se enter-
arán de cómo está Líbano en 1910.
Aparte de la pobreza extrema, allí suce-

den cosas que hacen que los jóvenes
piensen en emigrar. En Veracruz rápida-
mente lo convierten en mexicano y con la
ayuda de Kuri empieza a trabajar dura-
mente. Con esfuerzo y mucho ahorro, en
pocos años se convierte en dueño de
algunos negocios que le dan un nivel de
ensueño. Ya verán ustedes qué hace este
hombre que posee mucho y sigue siendo
joven. Se casa con María, una linda chica
que le da cuatro hijos antes de perder la
vida en el último parto. El bebé muere
también. Hassan, que ahora se llama
José, tiene varios tropiezos. Este es uno
de los más significativos. Sin embargo,
continúa su vida de trabajo incesante,
ayudado por su hija y el hijo menor. 

Hay un momento en que el viudo, ani-
mado por su familia, decide casarse de
nuevo. Esta vez será con una mujer de su
terruño. Quiere hablar su lengua con más
frecuencia, comer los platillos de su tier-
ra y una joven que lo acompañe en su
vejez. Entonces visita su pueblo y conoce
a una mujer que enriquece la parte
dramática de esta novela. Ya sabrán por
qué.

Un aspecto notable de la novela son
los nombres y sus significados en
español. Mirna, amable; Soraya, estrella;
Samira, viento frío; Laila, la noche. El
universo culinario también es fascinante,

jocoque, pan, aceitunas, aceite de oliva,
carne de res, de cordero, ¿saben qué con-
tiene el tabule? Anoten: perejil,
yerbabuena, jitomate, trigo remojado,
limón, aceite de oliva, sal y pimienta. 

¿Apoco no se antoja? Amigas y ami-
gos, no pueden dejar de leer esta novela,
está llena de enseñanzas, y nos hace
recordar, como dice Hissam Abdala
Majamad, que "una sola mano no
aplaude". ¡Que aprendan mucho!

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Lucano

Marco Anneo Lucano  (39
d.C- 65 d.C) fue un poeta
romano, autor del poema épico
Farsalia. Su padre era hermano
de Séneca. Realizó sus estu-
dios en Roma siendo uno de
los discípulos del estoico
Cornuto. Fue uno de los
mejores amigos de Nerón, en
cuyo honor declamó en el 60
las Laudes Neronis. Tras dis-
tanciarse del emperador par-
ticipó en la conjura de Pison en
el año 65. Se conservan de sus
escritos la inacabada Farsalia.

Lucano en nació Córdoba,
hijo de Anneo Mela, hermano
de Séneca, y de Acilia, hija de
Acilio Lucano.   Sus padres se
trasladaron a Roma cuando era
muy pequeño, ciudad en la que
recibió su educación. Fue uno
de los estudiantes del estoico
Cornuto. Gracias a su tío
Séneca consiguió educarse en
el estoicismo y las artes.

Uno de los mejores amigos
de Nerón,en un principio gozó
del favor del emperador.  En el
60 declamó las  Laudes
Neronis en las fiestas en honor
al emperador; sin embargo
estas no llegaron hasta nue-
stros días.  Por su enorme
inteligencia fue nombrado
cuestor y augur. Dedicó a
Nerón los tres libros que com-
ponen su Farsalia. Más tarde se
distanció del emperador y éste
por orden imperial, le prohibió
escribir más poesía.

Movido por el rencor,
Lucano participó en la conjura
de Pisón. Cuando fueron des-
cubiertos en el 65, el emper-
ador le ordenó que se suici-
dara. De su obra solo se con-
serva inacabada Farsalia (cuyo
titulo original es Bellum
Civile), un poema épico en
diez volúmenes sobre la guerra
entre Julio César y Pompeyo,
único en la épica latina al no
reconocer la intervención div-
ina en el desarrollo de los
acontecimientos históricos.

Se han perdido, entre otros,
los poemas la Ilíaca,
Saturnalia, Catachthonion, y
Orpheus. Su Farsalia fue muy
leída durante la edad media. En
la actualidad se puede encon-
trar numerosas traducciones.

Lucano falleció el 30 de
abril de 65 en Roma, Italia.

Casarse está bien. No casarse
está mejor

San Agustín

Ver es creer, pero sentir es
estar seguro

John Ray

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

HISTORIAS SIN MÁS TESTIMONIO...
OLGA DE LEÓN G.
“Rayos, truenos y relámpagos”, gritó

el viejo sentado afuera de la casa en su
mecedora de madera, raída por los años,
cuya antigüedad casi emparejaba con la
del anciano, quien estaba a pocos días de
cumplir ochenta y cuatro años.

En derredor del anciano, senta-
dos sobre el pasto y bajo la sombra de
dos frondosos sauces llorones, dos niñas
y tres niños permanecían atentos, como
cada tarde del último sábado de mes,
escuchando las historias y cuentos que el
abuelo les contaba adornándolas con
imposiciones de voz, ademanes y demás
artificios de su experiencia actoral, que
en otros tiempos despertó el aplauso del
público en el teatro principal de la capital
española, y en algunas otras ciudades.

En esta ocasión, logró que más
de un niño se levantara impulsado por el
miedo. Hasta que su mujer, Margarita,
quien permanecía a su lado, dijo: -
Cálmense, el abuelo no ha hecho más
que empezar su historia con esas palabras
para que imaginemos el ambiente en el
que sucederán las cosas. -A lo mejor,
viene una tormenta; -dijo un niño; -
¡exacto!, confirmó otra de las niñas.

“¡Qué diablos de espantos o dei-
dades andan por aquí tan enojados!”,
exclamó el narrador. Los niños esperaban
ansiosos que ya entrase en materia o
asunto de la historia, el abuelo.

-Figúrense ustedes, -continuó el
viejo narrando, -que desde hace varios
días que no vemos por casa, ni por ningu-
na otra parte a la tía Chelo. Estamos pen-
sando si no se habrá ido de fiesta para
algún lado de la Comarca sin habernos
avisado o si, acaso, sería que este viento
loco que nos ha llegado del norte se la
habrá levantado, y en un santiamén la
mandara para alguna parte, lejos de casa.
–Como ya está tan fideíto, desde que la
atacaron los males, fácilmente pudo lev-
antarla el viento e irla arrojar, sabe Dios
y San Pedro a dónde. ¿Alguno de ustedes
la ha visto?, preguntó sin mirar a
ninguno, pero refiriéndose a todos y, a
cualquiera.  

Los niños se miraron entre sí y
ninguno contestó. Nadie, no solo no la
habían visto, sino que tampoco sabían a
quién se refería él. Como pensaron que
era parte del cuento o historia, no inter-
rumpieron: siguieron muy atentos a las
palabras y movimientos del narrador.

Pues sí, Margarita, y niños
todos atentos, como les iba yo contando,
ese día cayó un diluvio como hacía tiem-
po no caía. Jamás antes había menciona-
do, el abuelo, la palabra diluvio… Y, no
obstante, todos entendieron que ese era el
ambiente principal de la historia, por lo
que sí había dicho al inicio.

El viejo calló, inclinó la cabeza
y bajó su mirada. Se sumió en sus pen-
samientos y en su historia real y propia,
esa de la que él era el único que podía dar
testimonio. Un viejo a quien el tiempo y
su destino enrevesado y traicionero le
hicieron olvidar mucho de su presente y
algunas de las ideas que en otros tiempos
tuvo.

A dónde se fueron los hijos
amorosos, y hermanos bien amados entre
ellos y por sus padres y recíproca-
mente… ¿A dónde se fue la buena y
noble educación que los viejos recibimos
de nuestros padres y abuelos?, meditaba

en silencio aquel viejo. ¿Qué es lo que ha
cambiado tanto?, que ya no reconozco a
mis hijos. ¿Tampoco me reconocerán
ellos?... Y, es por eso que me lastiman
con su mutismo y con su ignorancia me
vuelven invisible. El silencio es también
un arma letal. Quizás la peor de todas.

-¿Dónde está la tía Chelo?, pre-
guntó el niño más pequeño, el único al
que la tía aún amaba, justo: ¡por ser
pequeño!, por ser aún un niño, inocente,
sin intereses, sin más ambición o hambre,
que la que sacia un beso o un dulce.

Y yo que nunca entendí esa
parte de ella (pensaba la mujer del viejo),
sino como su lado egoísta, por eso no
quería que los niños crecieran, que no
pensaran por sí mismos… Eso era lo que
entonces yo creía de su visión de la
infancia. ¡Cuán equivocada estuve!
¡Cuánta  razón tenía ella! (la sombra al
lado de la mecedora vieja, seguía pen-
sando).

La vida nos pone en el lugar de
nuestros antepasados, cuando ya no
podemos pedir su perdón. Esta es, pues,
una historia sin más testimonio que mi
memoria… Y, la del abuelo. Ese viejo
octogenario al que le sigue gustando sen-
tarse en su mecedora vieja, bajo los
árboles, en otoño y primavera.

LOS PADRES Y SUS NIÑOS.
CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Patricia bajó malhumorada del taxi.
Esperó a que su padre también
descendiera para cerrar la puerta del
carro. Habían recorrido veinte kilómetros
desde la casa hasta la colonia Nápoles,
donde se encontraba el World Trade
Center. El padre de Patricia venía hacién-
dole plática al taxista, comentándole
cómo su hija había conseguido una entre-
vista de trabajo con una empresa dedica-
da a dar consultorías. Se podía notar por
las expresiones de don Julio que estaba
muy orgulloso de ella. Él no había logra-

do terminar el bachillerato y era comer-
ciante. Ese día había decidido no abrir el
negocio por acompañarla a la entrevista,
le parecía que debía cuidarla. Aunque la
entrevista de trabajo sería en un área de
clase alta, don Julio pensó: “Uno nunca
sabe las cosas que pueden suceder ahí”.
¿Qué tal que todo esto de la empresa es
un montaje de un grupo de
secuestradores? No se dejó convencer
cuando su hija le suplicó que la dejara ir
sola. “Ya estoy grande, papá”, le dijo la
joven mientras comían en casa, el día que
le dio la noticia. Don Julio, quizás en el
fondo, quería vivir esa experiencia que
no había logrado vivir él mismo. Un tra-
bajo formal en un edificio corporativo:
como los que aparecen en las películas
norteamericanas con trama situada en
Nueva York o Chicago. Así es que él
ingresó sonriente al edificio, mientras su
hija, en vestido largo azul, blusa blanca
de encajes y tacones altos, venía hacien-
do una mueca chueca con la boca. De
pronto, ella se detuvo y le dijo a su padre:
“¡Me vas a arruinar mi entrevista!
Espérame aquí en el lobby”. El padre
hizo una señal negativa con la cabeza,
cruzó los brazos y le dijo: “Hija. Tú no
sabes quiénes pueden ser estos tipos”.
Patricia retorció los labios, frunció el
ceño y cruzó los brazos para seguir ade-
lante hacia los elevadores con su padre
siguiéndola detrás.

Subieron al piso 32, donde salieron
del elevador y encontraron que la elegan-
cia del lugar era evidente por las repro-
ducciones de cuadros de Matisse en las
paredes, la alfombra azul, limpia y resp-
landeciente, los espejos en las paredes y
el aroma a frutas que provenía de algún
lado difícil de localizar. Patricia se
encaminó por el pasillo en busca de la
oficina 324. Cuando estuvo frente a ella,
tocó el timbre. Por el intercomunicador
se escuchó una voz femenina decir
“Dígame”. “Vengo a una entrevista a las

2:30 de la tarde. Mi nombre es
Patricia…” y se escuchó el candado de la
puerta abrirse. “Adelante”, dijo la voz
por el intercomunicador. 

Padre e hija ingresaron a la oficina.
Encontraron una sala de espera con tres
sillones medianos azul marrón, uno en
cada pared y en lugar de una cuarta
pared, había una ventanilla tras la que se
situaban dos secretarias. “Tomen asien-
to”, les dijo una de las asistentes. Patricia
tomó asiento al fondo, en medio de uno
de los sillones y su padre trató de aco-
modarse en el pedazo derecho que quedó
vacío a su lado. Del lado izquierdo
podían observar, colgando sobre la
pared, una pintura original de Rufino
Tamayo y más allá, pegada a la ventanil-
la: una puerta de caoba.

A los pocos minutos se abrió la puerta
y una de las secretarias apareció.
“Adelante”. Padre e hija se levantaron.
Con una mirada infernal que hubiera
podido ser amenazante hasta para el
mismo diablo, Patricia le dijo a su padre,
gritando en voz baja: “¡Espérame aquí!”.
La secretaria alcanzó a escuchar y pensó
que algo no andaba bien. Sonrió de
cualquier manera cuando Patricia pasó a
su lado para ingresar. Luego le regaló
otra sonrisa a don Julio mientras este
volvía a su asiento.

Pasaron cinco minutos y don Julio,
quien observaba la pintura de Tamayo
con detenimiento, logró entender que se
trataba de una sandía. Le pareció plana e
infantil. Entonces se levantó para apre-
ciarla mejor. Luego se dirigió con las
secretarias tras el ventanal. “Mi hija es
muy buena pintando. Lo ha hecho desde
los seis años. Es un don de la familia por
parte de su madre”. Las secretarias son-
rieron. “Usted no me va a creer qué tan
linda ha sido mi niña desde que nació.
Aquí traigo una fotografía”. Y don Julio
alcanzó su cartera y de uno de sus com-
partimentos extrajo una fotografía vieja,
maltratada. Se trataba de Patricia recién
nacida. Le mostró la fotografía a las sec-
retarias, quienes permanecieron sentadas
en sus lugares, sonriendo. “Muy linda”,
respondió una de ellas.

“Mi hija fue el primer lugar de su gen-
eración y la primera en graduarse. Hizo
una tesis sobre los mercados…”. Y don
Julio se quedó pensativo, tratando de
recordar sobre qué mercados había sido
el tema de la tesis. “Algo de la bolsa de
valores”, concluyó él, buscando la mira-
da de las secretarias, quienes volvieron a
sonreír. “Yo creo que ella es muy buen
prospecto para ustedes… Esa es mi muy
honesta opinión”, dijo nerviosamente
don Julio, para luego regresar a su sillón.

Pasaron quince minutos más y se
abrió la puerta de caoba. Don Julio
escuchó la voz de su hija decir: “Gracias.
Nos vemos”. Patricia apareció cruzando
la puerta, sonriente y haciendo una señal
con la cabeza a su padre para que se lev-
antara y ambos dejaran el lugar.
Caminaron hacia los elevadores en silen-
cio. Patricia observó que había una
cámara en el ascensor. Descendieron en
la planta baja, salieron del edificio y
entonces Patricia le dijo a su padre, con
la alegría de una planta que va creciendo
apresuradamente: “¡Ya tengo trabajo!”.
Patricia saltó abrazando a su padre del
cuello y él se sintió satisfecho por el tra-
bajo que había realizado durante su
espera en la oficina.

Elmer Mendoza

El cedro y la flor, de
Hissam Abdala Majamad

Cuentos del día del niño



La caridad de San Nicolás de Bari y los
milagros que se le atribuyen lo llevaron a
ser el patrón de las y los niños.

El Santo fue un obispo que vivió en el
siglo IV y a quien ahora están dedicada
más de 2 mil iglesias en el mundo. Entre
los relatos de su vida, uno cuenta que
cuando un criminal hirió con un cuchillo a
varios infantes rezó por ellos y se curaron.

Así como este Santo procuró el bienes-
tar de niñas y niños, entre muchas otras
personas en especial las más pobres, cada
una o uno de nosotros podemos promover
sus cuidados y contribuir a la generación
de espacios libres de violencia. Las
acciones y regalos que dio San Nicolás lo
convirtieron en la base de la figura de
Santa Claus.

En vísperas de la celebración del Día de
la Niña y el Niño uno de los mejores rega-
los que podemos darles, desde la familia y
la comunidad, es la construcción de
entornos seguros, donde la tranquilidad,
comprensión, diálogo y empatía sean la
base.

El hogar es el principal lugar para
fomentar la paz, con un manejo de las
emociones, comunicación constante,
muestras de afecto y acciones que
fomenten el bienestar físico y psicológico
de las y los menores de edad.

De acuerdo con la ONU, la mitad de las
niñas y niños han sido víctimas de maltra-
to físico, psicológico o sexual, una
situación que se incrementa en países en
vías de desarrollo.

En casa podemos fomentar prácticas
que favorezcan un trato respetuoso y
armónico. Generar momentos para la

comunicación es central, en los que
puedan expresarse sin miedo ni vergüenza.
Esto les hará saber que su opinión es
importante, se sentirán cuidados.

Este año, en el Consejo Ciudadano de la
Ciudad de México hemos apoyado a más
de 2 mil 500 menores de edad de todo el
país con orientación emocional o jurídica.
Las niñas expresan una mayor disposición
a la búsqueda de ayuda, con un 78 por
ciento de las atenciones.

El canal de comunicación que emplean

preferentemente es el Chat de Confianza,
con 74 por ciento, y el resto es la Línea de
Seguridad. En ambas herramientas, con
número 55 5533 5533, atendemos 24/7,
gratis y confidencial, a cualquier parte del
país y del extranjero.

Acercarles instrumentos de ayuda es
fundamental en la generación de entornos
saludables.

No todos los días son de visita de Santa
Claus, pero todos deberían ser de cuidado
y atención de las niñas y niños.

8183-45-46-15 / 8183-45-40- 80 Ext. 210  MONTERREY, N.L. DOMINGO 30 DE ABRIL DE 2023

Alejandra Sosa

¿Qué es hacernos como niños?
Cada 30 de abril, ‘día del niño’,
vienen a la mente dos cosas que
nos pidió Jesús.

La primera, que llamemos
‘Padre’ a Dios (ver Mt 6,9), y usó
la palabra ‘Abbá’, que significa
papá, papi, pa, y es el primer bal-
buceo de un chiquito que apenas
empieza a hablar. Es decir, que
Jesús nos enseñó a hablar a Dios
con la candidez de una criatura.

La segunda, es que nos pidió
hacernos como niños o no
entraremos en el Reino de Dios
(ver Mt 18, 3). De nuevo, es evi-
dente que se refería a tener con
Dios una relación como la que
tienen los niños pequeños con su
papá.

Y podemos preguntarnos, ¿a
qué se refería Jesús? Porque eso
de ser como niños tiene sus ‘ase-
gunes’, pues algunas característi-
cas infantiles son muy buenas,
pero hay otras que no nos con-
vendría imitar.

Vivir en actitud de niño todos
los días

Por ejemplo, una actitud de
hacernos como niños que sin
duda quiere Jesús que apren-
damos de los niños pequeños es
la confianza en su papá. La otra
noche lloviznaba y vi a un papá
que llevaba en brazos a su bebé
mientras caminaba apurado,
saltando charcos, atravesando la
calle. Él se veía tenso, pero su
chiquito iba feliz, confiado, no se
preguntaba por qué iban por allí,
o si llegarían con bien. Se dejaba
llevar, se sentía protegido.

Nosotros en cambio no siem-
pre creemos que Dios tiene un
plan, que todo lo permite por
algo. En cuanto pasa lo que no
esperamos o queremos, lo cues-
tionamos, le reclamamos, incluso
lo abandonamos. Nos hace falta
confiar como confiaba ese chiq-
uito, tener la certeza de que,
aunque nosotros no sepamos qué
pasa o por qué, Dios sabe y eso
basta.

Y la confianza no sólo ha de
consistir en creer en Él sino en
creerle a Él. Unos amigos tienen
un niño preguntón, y me di cuen-
ta de que todo lo que su papá le
contestó, lo tuvo por cierto. No
dudó, no lo cuestionó, no creyó
saber más que su papá. Nos hace
falta aprender a fiarnos así de
Dios, creer en Su Palabra,
dejarnos iluminar por Ella, y
nunca pensar que sabemos mejor
que Él lo que nos conviene.

Las lecciones de vida
Por otra parte, me tocó ver el

otro día en una tienda la tremen-
da pataleta que armó un niño al
que por lo visto su papá no le
quiso dar gusto en algo, tal vez
porque quería que le comprara
algo muy caro o que no le con-
venía. Gritaba, aullaba, lloraba,
pataleaba, se tiró al suelo y llegó
incluso a darle manotazos y
patadas a su papá que intentaba
ayudarlo a ponerse de pie. He ahí
una conducta infantil que de
seguro Jesús no tenía en mente
cuando nos pidió ser como niños,
pero en la que desgraciadamente
mucha gente cae en relación con
Dios. Cuando Él no les concede
lo que le han pedido, sobre todo
si es algo que realmente anhelan,
como que sane o viva un ser
querido, se sienten defraudados,
frustrados, furiosos y en algunos
casos deciden sacarlo de su vida,
pretender que no existe, no
volver a dirigirle la palabra.
Creen que lo castigan, pero se
castigan a sí mismos, privándose
de Su amor y consuelo.

Vivir emberrinchinados no los
hará felices, necesitan renunciar
a su orgullo, dejarse levantar,
abrazar y reconocer que lo que
decide es lo mejor, aunque de
momento cause dolor.

Éstos son sólo dos ejemplos,
el tema se presta para mucho
más. Procura tomar un tiempo
para reflexionar qué otras acti-
tudes de los niños le gustaría a
Jesús que imitaras, y cuáles quer-
ría que evitaras.

¿Hacemos como
niños?

O. Felipe Bacarreza

Regalos de paz para los niños
Salvador Guerrero Chiprés

Yo soy la puerta
El Domingo IV de Pascua, que celebra

hoy la Iglesia, adquirió el nombre de
«Domingo del Buen Pastor», porque en
cada uno de los tres ciclos de lecturas, se
lee en este domingo sendas partes del capí-
tulo X del Evangelio de Juan, donde Jesús
desarrolla la alegoría del pastor y su
rebaño y repite: «Yo soy el Buen Pastor»
(Jn 10,11.14). Esto motivó al Papa San
Pablo VI, en el año 1964, a dedicar este
domingo a la oración por las vocaciones,
en modo especial de los que están llama-
dos a la misión de pastores en el Pueblo de
Dios. Este domingo celebramos la Jornada
Mundial de Oración por las Vocaciones N.
60.

Leemos este domingo en el ciclo A de
lecturas la primera parte de ese Capítulo X
de Juan. Jesús comienza abruptamente con
una declaración solemne: «En verdad, en
verdad les digo: el que no entra por la
puerta en el redil de las ovejas, sino que
escala por otro lado, ése es un ladrón y un
salteador; pero el que entra por la puerta es
pastor de las ovejas». ¿A qué viene? ¿Qué
relación tiene con lo anterior? También
nosotros quedamos en la incomprensión de
quienes lo escuchaban: «Jesús les dijo esta
parábola, pero ellos no comprendieron lo
que les hablaba». Si examinamos más
atentamente el contexto en que introduce
el evangelista este discurso del Buen
Pastor, veremos que tiene una íntima
relación con lo que antecede.

En efecto, el evangelista acaba de
relatar en el Capítulo IX el milagro −que él
llama «signo»− en el que Jesús da la vista
al ciego de nacimiento y, según su proced-
imiento habitual, al milagro sigue un dis-
curso de revelación de la identidad de
Jesús. Intervienen las autoridades judías
que asumían la tarea de «guías del pueblo»
y, dado que Jesús había hecho ese milagro
en sábado, dicen el que había sido ciego:
«Da gloria a Dios; nosotros sabemos que
ese hombre es un pecador… Nosotros
sabemos que a Moisés le habló Dios; pero
ése no sabemos de dónde es» (Jn 9,24.29).
El que había sido ciego reacciona cuestio-
nando la autoridad de esos guías: «Eso es
lo extraño: que ustedes no sepan de dónde
es y que me haya abierto a mí los ojos.
Sabemos que Dios no escucha a los
pecadores… Si Él no viniera de Dios, no
podría hacer nada» (Jn 9,30.33). Las
autoridades judías le dijeron: «“Has nacido
todo entero en pecado ¿y nos da lecciones
a nosotros?”. Y lo echaron fuera» (Jn
9,34). Lo expulsaron de la sinagoga, es
decir, de la comunidad religiosa de Israel.

El que había sido ciego fue expulsado
de ese rebaño. Pero, inmediatamente, Jesús
lo busca, lo encuentra y, después de que el
hombre confiesa su fe en Él, lo acoge en el
verdadero rebaño: «“¿Crees tú en el Hijo
del hombre?” – “Creo, Señor”, y se postró
ante Él» (Jn 9,35.38). Entonces Jesús hace
la declaración anotada: «El que no entra
por la puerta en el redil de las ovejas, sino
que escala por otro lado, ése es un ladrón y
un salteador»; y más adelante aclara:

«Todos los que han venido antes que Yo
son ladrones y salteadores; pero las ovejas
no los escucharon». Uno de los que no los
escucharon y se presenta como ejemplo de
fe para los discípulos de Cristo es ese ciego
de nacimiento.

Ante la incomprensión de su auditorio,
Jesús aclara: «En verdad, en verdad les
digo: Yo soy la puerta de las ovejas». Jesús
es el Buen Pastor, el único Pastor. Nadie
puede pretender cumplir esa misión, si no
entra por la puerta, si no entra por Cristo.
Para ser verdadero pastor en el Pueblo de
Dios es necesario escuchar de labios del
mismo Jesús el mandato: «Pastorea mis
ovejas» (cf. Jn 21,15.16.17) y es necesario
conservar la unión con Él hasta identifi-
carse con Él, de manera que cuando dice:
«Esto es mi Cuerpo, que será entregado
por ustedes», sea verdaderamente Cristo
mismo quien lo dice y, por tanto, se real-
iza. Entra por esa puerta al rebaño sola-
mente quien ha recibido el Sacramento del
Orden, que le encomienda la misión de
pastor en la Iglesia de Cristo y le concede
un poder sobrenatural para ejercerla.

Jesús usa la analogía de la puerta del
rebaño a doble nivel. En efecto, Él es la
puerta del rebaño para cada fiel particular
y también para los que deben ser pastores.
Respecto de cada fiel dice: «Yo soy la
puerta; si uno entra por mí, estará a salvo;
entrará y saldrá y encontrará pasto». Y
respecto de los que reciben de Él la misión
de pastores dice: «El que entra al redil por
la puerta es pastor de las ovejas».

Jesús es extremadamente severo contra
quienes asumen la misión de pastores, pero

están movidos por intenciones torcidas
−poder, dinero, fama, etc.− y son un
obstáculo para sus ovejas: «El ladrón no
viene más que a robar, matar y destruir».
En cambio, respecto de los que entran por
la puerta y se identifican con Él, declara:
«Yo he venido para que tengan vida, y la
tengan en abundancia». En estas pocas pal-
abras resume Jesús toda su misión; su mis-
ión consiste en la vida. Donde hay muerte,
allí no está Jesús. Para poder realizar
acciones de muerte −el aborto, la eutana-
sia, el crimen, la delincuencia, el abuso−
los seres humanos rechazan a Jesús,
porque Él dondequiera que está sigue
declarando: «Yo soy la Vida… Yo he
venido para que tengan vida» (Jn 14,6,
10,10). ¿Por qué agrega Jesús la cláusula:
«Vida en abundancia»? Porque Él no sólo
nos concede la vida terrena, en nuestro
breve paso por este mundo, sino también la
Vida eterna, que comienza en este mundo
y se prolonga eternamente. Jesús nos
comunica esa Vida dandonos el Pan de
Vida eterna: «Yo soy el Pan de Vida… El
que come mi carne y bebe mi sangre tiene
Vida eterna y Yo lo resucitaré en el último
día» (Jn 6,48.54).

Todos los pastores en la Iglesia, los que
entran por la Puerta, tienen la misma mis-
ión que Jesús. Ellos también entregan la
propia vida para que los fieles tengan vida
y la tengan en abundancia. En este
Domingo del Buen Pastor toda la Iglesia
ora para que no falten en la Iglesia esos
pastores, de manera que todos puedan
acceder a los Sacramentos de vida eterna.


